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Fiscalía emplaza al SII a dar 
respuesta por arista Asipes

EN LA INVESTIGACIÓN DE CASO CORPESCA

En un mes clave para la Fiscalía 
Regional del Bío Bío en la investi-
gación del caso Corpesca, el máxi-
mo persecutor de la Región analizó 
en exclusiva con Diario 

Concepción las posibles conse-
cuencias de la arista Asipes. Para 
mayo están agendadas tres audien-
cias que definirán el futuro de una 
causa que día a día tiene nuevos 

antecedentes, justo a un año de la 
primera formalización de cargos. 
Julio Contardo además aterrizó la 
cuenta pública del fiscal Jorge 
Abbott a la zona. 

También se refirió a iniciativas 
como la mesa por la violencia rural 
y el Sistema de Análisis Criminal y 
Focos Investigativos (Sacfi) que tie-
nen como protagonista a la Región 

y que han sido definidos como fun-
damentales y modelos a replicar a 
nivel nacional.

Julio Contardo cuestionó determinación del órgano tributario de no presentar nuevas querellas.

POLÍTICA PÁGS. 4 Y 6

ROMILIO PASMIÑO G.

Semana crucial 
para el proyecto 
de Educación 
Superior
El rector de la UdeC, Sergio Lavanchy, 
expresó preocupación por los cambios 
propuestas en el proyecto de ley.
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El costo de la 
educación pre 
escolar: precios  
varían en un 150%
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EDITORIAL: PREOCUPANTES DATOS SOBRE EL CONSUMO DE MARIHUANA

El intendente Rodrigo Díaz detalló las 11 obras que implican una inversión de más  
de $85.200 millones, generan 3.383 empleos y le cambiarán la cara a la Región.

La revolución que se viene para Bío Bío
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Benjamín Arrau Méndez
Don Benjamín Arrau, nace en Concepción por la década 

de 1860. Sus padres fueron Don José Arrau Daroch, prove-
niente de una destacada familia chillaneja, y Doña Ángela 
Méndez Urrejola, descendiente de antiguas familias pen-
quistas como lo son los Urrejola y los Méndez emparenta-
dos por línea materna con los Zañartu a través de Doña Te-
resa Méndez Zañartu, propietaria de terrenos entre Con-
cepción y Talcahuano que tenían en su interior la 
laguna Lo Méndez. 

Don Benjamín Arrau realizó sus estudios en 
Concepción, ingresando posteriormente a la Uni-
versidad de Chile, donde se tituló de médico. Ejer-
ció su profesión en primera instancia en la ciudad 
de Parral, ciudad que hasta los días de hoy le rinde 
homenaje ya que lleva su nombre una población y el 
CESFAN que funciona en dicha villa. 

Trasladado a Concepción, su labor benefactora siguió 
con el apoyo a las clases más desposeídas. Su acción de ser-
vicio público lo llevó a militar en el partido conservador de 
Concepción. Además de su profesión de Galeno, ejerció 
otros oficios como agricultor en un predio heredado de su 
familia,  ubicado en el sector de Florida. 

Su labor altruista motivó que luego de su muerte una 

pequeña calle que va en paralelo a la línea férrea, desde lo 
que era el puente viejo, en el sector de Pedro de Valdivia 
Bajo llevara su nombre. La expansión poblacional experi-
mentada en el sector fue prolongando la calle, siguiendo el 
sentido de la línea férrea hacia Chiguayante, transforman-
do la pequeña calle de tierra en lo que es hoy una calle  
principal del sector.  

Esperemos que el proyecto de soterramiento de la lí-
nea férrea, que  permitirá la trascendencia de un 

Concepción de cara al rio, contemple y mantenga 
el nombre de este destacado penquista. Estamos 
seguros que la calle Arrau Méndez en un futuro 
muy cercano será una importante calle que desta-

cará y desahogará las congestionadas Avenidas Pe-
dro de Valdivia y Arturo Prat, generando una nueva ruta 

emplazada sobre la actual línea férrea, a futuro soterrada, 
que parta en el cerro Chepe y termine en el colegio Pedro de 
Valdivia, rindiendo de esta manera un merecido reconoci-
miento penquista a Don Benjamín Arrau Méndez.   

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

IVAN PODUJE 
Coordinador Equipo Ciudad, Piensa Chile

Salvador S.   @S_Schwartzmann  
“Congreso quiere que, por ley en Chile, los 
padres NO puedan revisar contenido de 
redes sociales de sus hijos protegiendo su 
vida privada”.

Incendios y procesos debidos                                                             
  
Señor Director: 

Hoy es noticia, el proceso legal se-
guido por supuesta responsabilidad 
en los incendios forestales recientes 
en la Sexta región a un grupo de per-
sonas de una empresa de distribu-
ción de electricidad, sin embargo 
muchos nos  preguntamos, ¿y qué 
pasó con los pocos imputados  por 
provocar incendios en forma inten-
cional a mi juicio mucho más grave 
que  otro grupo en que serían  por 
descuidos, omisión y falta de previ-
sión. ¿Acaso podemos seguir cre-
yendo que los incendios  fueron 
obra de la casualidad. O que no fue 
intencional, en la mayoría de los ca-
sos?. Los expertos señalan que casi 
siempre los incendios forestales son 
provocados por intervención hu-
mana, ya sea descuidos, manipula-
ción errada de elementos e intencio-
nalidad vandálica principalmente. 

Seguro que a la luz de nuestras le-
yes, justicia penal y actores casi 
siempre preciosistas que terminan 
por descalificar infinidad de  prue-
bas acusatorias; la mayoría de este 
segundo grupo, quedará libre a pe-
sar  de ser acciones de tipo intencio-
nal y terrorista y será una burla más 
del sistema al país; en circunstan-
cias que se esperaría que las penas 
fueran ejemplares pues el daño al 
patrimonio y a las personas es in-
menso. Sí, seguro se velará por el 
cumplimiento de hasta el más mí-
nimo derecho de los imputados 
descalificando y menospreciando 
los mismos de las víctimas de estos 
incendios  que perdieron la mayo-
ría de sus bienes e incluso su vida. 

Preguntémonos, ¿qué pasará el 
día que  enajenados mentales que 
hoy resultan  protegidos por la ley 
y/o quienes las interpretan, mañana 

decidan envenenar las aguas de los 
ríos o bebestibles, se lo habrán pre-
guntado? 

Sugiero, legislar urgentemente con 
penas altísimas e incluso el imputado 
sea juzgado en forma especial por te-
ner las características de terrorismo, 
bajo el sistema antiguo sin presun-
ción de inocencia. ¿Acaso, alguien 
dudaría que el terrorismo chileno 
ahora está solo en fase inicial? 

 
José M. Caerols S. 
 
Empleo juvenil:  
¿levantamos esa bandera? 
 
Señor Director: 

En medio de tantas preocupa-
ciones que nos rodean, ¿por qué 

debemos elegir aumentar las posi-
bilidades para que nuestros jóve-
nes tengan acceso al empleo for-
mal? Las razones son muchas, 
pero los números son siempre una 
respuesta universal e irrefutable: 
en el mundo, 21 millones están de-
sempleados y, de ese total, el 13.9% 
se encuentra en América Latina. 
En la región, sólo el 50% de los que 
tienen 24 años trabaja y, de ellos, 
sólo el 22% cuenta con un empleo 
formal; entre los jóvenes, la tasa de 
desempleo es tres veces más alta 
que entre los adultos. 

Estas cifras traen consigo efec-
tos secundarios tales como el 
abandono escolar (más del 50% de 
los jóvenes de América Latina no 
completa los estudios) y la falta de 

planificación familiar, que afecta 
principalmente a las mujeres. Al 
dejar la escuela, reducen drástica-
mente el acceso a la información y, 
por lo tanto, las oportunidades de 
empleo. 

 Estamos frente a las tres mayo-
res problemáticas de América Lati-
na y, encontrar la forma de detener 
este círculo vicioso, forma parte de 
nuestro desafío. Siendo un negocio 
con presencia en 20 países de la re-
gión y reconocido por recibir a 
quienes buscan su primer empleo, 
ésta debe ser nuestra misión. 

A través de un nuevo modelo 
de negocio, buscamos convertir-
nos en un agente catalizador de 
la movilidad social y de la crea-
ción de oportunidades de em-

pleo para los jóvenes que quieren 
insertarse en el mercado laboral. 
Y la experiencia no nos falta, ya 
que cada año brindamos la posi-
bilidad de un primer trabajo a 
más de 75 mil latinoamericanos. 
Podemos - y queremos - cambiar 
este juego. 

Cuando una compañía estable-
ce una estrategia con este impacto 
social, debe tomar los recaudos 
para que esto sea eficaz y sustenta-
ble. De lo contrario, ¿de qué sirve 
emplear a estos jóvenes si no se les 
da ninguna expectativa de forma-
ción y crecimiento profesional? 

Por lo tanto, establecimos que 
queremos seguir dando oportuni-
dades, fortaleciendo el compo-
nente social y desarrollando una 
política basada en tres pilares: la 
creación de empleo y la identifica-
ción de talentos, el fortalecimien-
to de capacidades y habilidades y 
un plan de carrera. Con ello, cre-
emos que vamos a contribuir a 
cambiar la trayectoria de vida de 
los jóvenes latinoamericanos. 

Vamos a tomar ventaja de toda 
la experiencia que tenemos en el 
trabajo con los jóvenes y movilizar 
nuestras mayores fortalezas: em-
pleados y proveedores. Sólo juntos 
vamos a llegar allí. Nuestro talento 
interno ayudará en el recluta-
miento, implementación y mante-
nimiento de este proyecto y se in-
vitará a los socios comerciales a 
responder esta llamada de la so-
ciedad. Entendemos que otras 
empresas tienen que atender este 
tema y engrosar la lista de resulta-
dos, lo que requiere un trabajo a 
largo plazo. 

 
Lyana Latorre, Directora Senior de 
Corporate Social Engagement en 
Arcos Dorados

El ex Presidente Piñera pre-
sentó sus lineamientos para me-
jorar Transantiago, reforzando 
el rol de Metro, los trenes y tran-
vías, y dejando a los buses como 
alimentadores. Lo mismo pro-
puso el ex Presidente Lagos en 
su documento programático, 
donde detalla el trazado de 
nuevas líneas de Metro y esta-
ciones con servicios y espacios 
públicos. 

Los beneficios de esta pro-
puesta son enormes. La mitad 
de los capitalinos podrá vivir a 
cinco cuadras del Metro, se favo-
recerán modos alternativos –
como la caminata o la bicicleta– 
y la ciudad será más equitativa 
e integrada. 

Pero este esfuerzo no puede li-
mitarse a Santiago. Así lo enten-
dió el ex Presidente Lagos y por 
ello formuló propuestas simila-
res para diez capitales regiona-
les, recogiendo iniciativas de or-
ganismos públicos y entidades 
locales con las cuales conversó, 
como universidades, colegios 
profesionales y agrupaciones 
ciudadanas. 

En el caso del Gran Concep-

rránea con la línea al centro, y 
serviría para integrar el nuevo 
barrio cívico con la trama ur-
bana de Concepción, favore-
ciendo el uso de sus parques, 
espacios públicos y del nuevo 
teatro Municipal. 

Los desafíos de movilidad que 
presenta el área metropolitana 
del Gran Concepción requiere 
seguir impulsando estas ideas. 
Por ello, Ricardo Lagos lanzó el 
centro de pensamiento “Piensa 
Chile” junto a su equipo progra-
mático y más de 80 colaborado-
res de todo el país. Daremos con-
tinuidad a este trabajo de conte-
nidos, al margen de la coyuntura 
electoral, pero también enrique-
ciendo dicho debate, como en 
este caso del transporte urbano 
en las regiones. 

Pensar en propuestas no es 
un asunto de elites o tecnócra-
tas, como algunos señalan. Es 
un complemento fundamental 
para revalorizar la política en 
su sentido más profundo: ser-
vir de puente para canalizar los 
sueños y aspiraciones de las per-
sonas, para finalmente mejorar 
su calidad de vida.

ción su propuesta es muy con-
creta. La primera prioridad es 
aumentar la demanda del Bio-
trén, hoy casi diez veces inferior 
a su potencial comparado con 
el Merval de Valparaíso, a raíz 
de deficiencias en su trazado y 
por no llegar al centro del área 
metropolitana. El antiguo 
puente ferroviario, hoy un cue-
llo de botella que retrasa las ve-
locidades del sistema y afecta la 
conectividad de San Pedro de la 
Paz y Coronel, debe ser reem-
plazado con un viaducto mo-
derno, que permita ingresar di-

rectamente al centro de Con-
cepción mediante una línea 
subterránea de metro por 
O´Higgins u otra calle similar.  

Así el Biotrén conectará el 
principal destino de los viajes y 
podrá complementarse con el 
tranvía propuesto por organi-
zaciones ciudadanas para lle-
gar al barrio universitario. 

Otra propuesta para la región 
es soterrar el tren en el distrito de 
Ribera Norte, proyecto que tuvo 
un fuerte impulso en el gobierno 
de Ricardo Lagos. Esta obra se 
podría conectar de forma subte-

Andreas Valenzuela 
“En un mundo tan beligerante, ¿tiene 
sentido hacer representaciones públicas 
de batallas del pasado? Eso es  enaltecer 
el horror de la guerra”.

¿Plan de Transporte 
para Santiago o para 
el País?

“¿Cómo no va a doler que un país, que 
hace poco lideraba el crecimiento, hoy 
esté estancado?” 
Ex presidente Sebastián Piñera, en 
su paso por Concepción.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

I
mpertérritos, a la hora de 
votar los honorables 
miembros del Parlamen-
to, expresarán ya sea sus 
convicciones o sus conve-
niencias. En el tablero de 

las cámaras se reflejará el produc-
to de los largos conciliábulos y 
negociaciones que han servido 
para inclinarse por un particular 
aspecto de la legislación chilena, 
en este caso, la despenalización 
del uso de marihuana. 

El tema es inconclusivo y opina-
ble, pero lo que no debe malenten-
derse son las posturas ideológicas 
y los hechos demostrables; las pri-
meras son asunto de convenci-
miento; las segundas, frutos de la 
evidencia. La argumentación en 
este terreno no debe confundirse 
con valores libertarios o con actitu-
des progresistas, dividir la opinión 
de las personas sobre este delicado 
tópico, basándose en principios lá-
biles, como el cambio de mentali-
dad o, como asunto que depende, 
sin más,  del grado de liberalismo de 
las sociedades y las personas. 

En un extenso informe reciente 
de la Deutsche Welle, radio difu-
sora internacional alemana, se 
plantea que el  consumo de mari-
huana en América Latina es ex-
traordinariamente variable, de 
esa manera, mientras que en paí-
ses como El Salvador, Honduras, 
Panamá, Bolivia o Brasil el nivel es 
inferior a 5 por ciento, Chile y Uru-
guay reportan niveles de 28 y 17 
por ciento, respectivamente. En 
Uruguay, que ha liberalizado su 
consumo, el consumo de mari-
huana se duplicó, pasando del 8,4 
por ciento al 17 por ciento. 

En la desagregación de algunos 
datos se observa que, en todos los 
países, más hombres que mujeres 
consumen cannabis, con la mayor 
prevalencia de consumo en el seg-
mento de 18 a 34 años de edad, 
también se registra que en la mayo-
ría de los países, más de un 20 por 
ciento de los estudiantes declaró 

haber recibido alguna oferta de ma-
rihuana en el último año y más de 
15 por ciento, en el último mes. 

 Una situación que está motivan-
do polémica, es la experiencia de 
dos estados de EE.UU; Colorado y 
Washington, en los cuales la lega-
lización de la marihuana para uso 
recreativo  resultó en un incremen-
to del consumo, situación en sí mis-
ma, que de no estar acompañada 
de la información que sigue, sería 
un asunto meramente estadístico, 
el hecho es que algunos indicado-
res de salud y seguridad públicas,  
como las hospitalizaciones de ur-
gencia, los accidentes de tráfico y 
las muertes relacionadas con el 
consumo de cannabis, presenta-
ron alzas en esas comunidades.  

Desde que se aprobara el 20 de 
diciembre de 2013, durante el go-
bierno de José Mujica, la ley que re-
gula la producción, venta y consu-
mo de marihuana en Uruguay, se 
implementaron en ese país dife-
rentes vías de acceso a la cual se 
agrega recientemente la venta en 
farmacias, previo cuidadoso re-
gistro de consumidores. 

Iniciativa que está acompañada 
de una robusta campaña para pre-
vención de malas consecuencias, 
con cuatro ejes que resultan muy 
elocuentes al momento de señalar 
los riesgos: la responsabilidad en la 
conducción de vehículos, en los 
centros de estudio, durante el em-
barazo y en los lugares de trabajo. 
También se advierte que manipu-
lar herramientas de trabajo, bajo 
los efectos del cannabis, puede ser 
peligroso, y que consumir cannabis 
durante la gestación puede causar 
daños severos, tanto para la madre 
como para el niño, además de da-
ños sobre el cerebro en desarrollo. 

Antecedentes que deberían ser 
considerados seriamente por 
nuestros legisladores, por progre-
sistas que quieran aparecer.

La legalización de la 

marihuana para 

uso recreativo ha 

resultado en un 

incremento del 

consumo  y  alterado 

algunos indicadores 

de salud y seguridad 

públicas, como las 

hospitalizaciones de 

urgencia, los 

accidentes de tráfico 

y las muertes 

relacionadas con  

el consumo de 

cannabis, que 

presentaron  

alzas en esas 

comunidades.  

EN EL TINTERO

des y una comunidad vi-
brante, con instalaciones 
culturales adecuadas y 
oportunidades económicas.  

Si ese listado pareciera in-
suficiente se puede agregar 
otras pocas condiciones, to-
tal, en el pedir no hay enga-
ño; buenos servicios públi-
cos, agua, energía y demases, 
seguridad, salud, educación, 
nada desconocido y nada 

del todo ausente en las 
preocupaciones co-

tidianas, una ciu-
dad sustentable, 
debe además, 

está preparada 
para los cambios 

tanto los predecibles 
como los  impredecibles.  

Para todo ese listado no 
bastan las autoridades de 
los municipios, ni todos los 
ministerios juntos, ni el cón-
clave de arquitectos, además 
de la extensa gama de la gen-
te que sabe, está el factor de-
jado de lado; los habitantes 
de la ciudad no siempre con-
sultados, la humanidad de la 
ciudad, sin la cual tanta pie-
dra junta no es suficiente. 

 
                             PROCOPIO

Ciudades hechas 
para la gente

FIDEICOMISO

Es este un lindo país con 
vista al mar y, al mismo 
tiempo, con vista a lo que 
está haciendo el prójimo, se 
nos contagian los modos y 
los dichos, sobre todo estos 
últimos, una palabra que no 
estaba en parte alguna, de 
pronto es la palabra que hay 
que usar, la gente muere, no 
a causa de enfermedad o a 
consecuencia de un acci-
dente, sino que fallece 
producto de la en-
fermedad o pro-
ducto del atro-
pellamiento, en 
fin, largo prólo-
go para detenerse 
en otra palabra de co-
lección; sustentable, en este 
caso, la ciudad sustentable. 

Como sin una definición 
decente de ese concepto es 
mejor ni asomarse a la calle,  
se puede abreviar diciendo 
que una ciudad así es aque-
lla donde la gente disfruta 
vivir. Engañosa simplicidad, 
ya que para que nos guste vi-
vir tiene que haber un cú-
mulo de situaciones; como 
por ejemplo,  buena vivien-
da, fácil movilidad, atracti-
vos espacios públicos ver-

Preocupantes datos 
sobre consumo  
de marihuana
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“No tiene que haber 
discriminación en la 
persecución penal”. 

“Existe más de un centenar 
de diligencias pendientes 
(en la arista Asipes)”. 

“En este equipo de fiscales, 
existe tranquilidad con la labor 
que estamos haciendo”. 

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mayo es un mes clave para la Fis-
calía Regional del Bío Bío en la inves-
tigación del caso Corpesca. 

Durante estos treinta y un días, 
tienen agendadas tres audiencias 
que definirán el futuro de una cau-
sa que día a día tiene nuevos ante-
cedentes, justo a un año de la prime-
ra formalización de cargos. 

Este martes 9 de mayo se analiza-
rá la petición de la senadora del Bío 
Bío y presidenta de la UDI, Jacque-
line van Rysselberghe, para que la in-
vestigación que existe en su contra, 
por una querella del diputado Hugo 
Gutiérrez (PC) sea analizada en 
Concepción y no en la capital. 

Al día siguiente, deberá argumen-
tar ante el pleno de la Corte de Ape-
laciones de Santiago la ampliación 
del desafuero en contra del senador 
Jaime Orpis. 

El 23 de mayo se revisará la peti-
ción de la Fiscalía para aumentar el 
plazo de investigación, que ya cuen-
ta con una decena formalizados, 
entre ellos el ex gerente de Corpes-
ca, Francisco Mujica y el senador 
desaforado, Jaime Orpis. 

Y para el día 30 de mayo, existe 
una nueva ronda de formalizacio-
nes en contra de boleteros de los 
parlamentarios formalizados. 

Entre los nuevos antecedentes 
que existen en la carpeta investiga-
tiva en contra de las pesqueras de 
la zona, se agregaron esta semana 
las boletas emitidas durante 2012 
por el actual seremi de Obras Públi-
cas, René Carvajal, cuyos dineros 
habrían sido destinados para fi-
nanciar la campaña electoral que 
realizó el año 2012 para el sillón 
municipal de Coronel.  

Este recorrido, en un mes impor-
tante para la causa, fue parte del 
análisis que realizó el fiscal regio-
nal, Julio Contardo, en exclusiva 
con Diario Concepción, en donde, 
además, aterrizó la cuenta pública 
del fiscal Jorge Abbott a la zona. 

También se refirió a iniciativas 
como la mesa por la violencia rural 
y el Sistema de Análisis Criminal y 
Focos Investigativos (Sacfi) que tie-
nen como protagonista a la Región 
y que han sido definidos como fun-
damentales y modelos a replicar a 
nivel nacional. 

 
- La semana pasada fue la cuen-

ta pública del Fiscal Nacional, 
quien recalcó varias iniciativas 
que se están realizando en la Re-
gión, entre ellas el Sacfi y la mesa 
regional por la violencia rural. 
¿Qué le parecen estás menciones? 

- En la Región es conocida la par-
ticipación de la Fiscalía Regional del 
Bío Bío en todos los lineamientos na-
cionales y hemos sido siempre desig-
nados como pilotos en diversas ges-
tiones, tanto con el ex fiscal (Sabas) 
Chahuán, como ahora. Esto nos lle-
na de satisfacciones, puesto que de-
muestra la confianza en el desempe-
ño de nuestros funcionarios, traba-
jadores y fiscales. Esto me deja 
satisfecho. 

- ¿Cómo han sido los resulta-
dos del Sacfi en la Región? 

- Llevamos casi un año desarro-
llando esta técnica en la Región, 

El máximo persecutor del Bío Bío analizó con Diario Concepción las posibles 
consecuencias de la arista Asipes del Caso Corpesca, a partir de la 
determinación del órgano tributario de no presentar nuevas querellas. 
Además, valoró el reconocimiento entregado a su gestión por parte de la 
Fiscalía Nacional.

ARCHIVO

POR ARISTA ASIPES DE CASO CORPESCA

Julio Contardo, fiscal regional: 
“Nos tiene muy inquietos la 
falta de respuesta del SII a los 
oficios que les solicitamos”

Continúa en pág. 6
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cuyos resultados han sido muy po-
sitivos, los que han podido ser apre-
ciados por la comunidad. Al igual 
que los medios de comunicación, 
quienes han seguido paso a paso el 
trabajo del equipo.  

- ¿Cuáles son los resultados 
que deja esta metodología? 

- El desbaratamiento de muchas 
bandas delictivas, con una alta tasa 
de personas en prisión preventiva, 
lo que nos tiene muy satisfechos. 
Entre estas situaciones, se encuen-
tra lo de Coronel. Allí partimos el 
año con una situación muy com-
pleja, en donde, gracias al Sacfi y la 
Fiscalía Local de Coronel nos ha 
permitido desbaratar bandas vin-
culadas al delito en contra de la 
propiedad, el narcotráfico y la te-
nencia ilegal de armas. A esto, de-
bemos sumar la investigación por 
asaltos a farmacias en Concepción, 
en donde hay ocho personas priva-
das de libertad. Estos son hechos 
que involucran mucha violencia y 
temor en los afectados. 

 
Relación con Impuestos Internos 

- ¿Cómo toma la Fiscalía Re-
gional del Bío Bío las críticas del 
Fiscal Abbott en contra de las 
querellas políticas? 

- A nosotros nos convoca que la 
persecución penal debe estar en ma-
nos de un organismo autónomo, 
como lo es el Ministerio Público. Y 
en este caso, no tiene que haber dis-
criminación en la persecución pe-
nal, que no existan decisiones arbi-
trarias que impidan o maniaten la 
actividad del Ministerio Público en 
la persecución penal, principalmen-
te en estos casos, que son de mucha 
relevancia y que por cierto, lo que 
quiere la comunidad y la ciudadanía 
es que se persigan. 

- ¿Usted es partidario de que el 
Ministerio Público no dependa 
del Servicio de Impuestos Inter-
nos (SII) en las investigaciones 
por delitos tributarios? 

- Por supuesto, esto se ha plantea-
do no solo para los hechos tributa-
rios, sino que también para la colu-
sión y también en materia del SII, 
principalmente, cuando no solo el 
erario nacional es el afectado, sino 

que, también los delitos vincula-
dos al soborno y al cohecho, que 
son los delitos que nosotros esta-
mos investigando. 

- Ya que menciona al SII, la Fis-
calía Regional del Bío Bío ha en-
viado tres oficios a ese organis-
mo por posibles delitos tributa-
rios de las pesqueras de la zona, 
todo en el marco del Caso Cor-
pesca. Estos oficios no han teni-
do respuesta y pensando que sin 
la existencia de querellas se po-
drían cerrar las investigaciones 
en contra de quienes financia-
ron de manera irregular la polí-
tica en la región. ¿Qué le parece 
esta situación? 

- Nos tiene muy inquietos la falta 
de respuesta a esos oficios, estos 
son muy necesarios para la persecu-
ción penal. Estas no son peticiones 
insulsas por parte del Ministerio Pú-
bico, sino que se requieren para po-
der seguir haciendo nuestro traba-
jo. A la Fiscalía en general nos preo-
cupa esta situación, el Fiscal 
Nacional, ya le planteó esta situación 
al director del SII y esperamos tener 
respuestas próximamente. Ese fue el 
compromiso en la última reunión. 

- Según los antecedentes de la 
carpeta investigativa, ¿La inves-
tigación en contra de Asipes se-
ría la mayor perjudicada si el SII 
no que querella? 

- No lo sabemos todavía, puesto 
que esa arista todavía está en inda-
gación. No sabemos todavía cuál será 
el desenlace que tendrá esa investi-

En su reciente visita a Con-
cepción, la presidenciable de la 
DC, la senadora Carolina Goic, 
destacó la elección directa de 
los gobernadores regionales 
como una importante iniciativa 
en descentralización, más allá 
de que aún no esté lista la ley de 
traspaso de competencias (o de 
fortalecimiento de las regiones) 
o que poco y nada se sepa de una 
iniciativa de rentas regionales.  

“Hay que dar el primer paso”, 
dijo la presentante DC. 

Y, luego que el Ejecutivo en-
viara al Congreso el proyecto de 
Ley Orgánica Constitucional 
(Loc) que regula la elección, la 
iniciativa parece avanzar a pa-
sos agigantados.  

De hecho, el pasado jueves la 
comisión de Gobierno Interior 
de la Cámara aprobó, en gene-
ral, la iniciativa y a partir del 
martes 9 de mayo comenzará 
su análisis y votación en parti-
cular de cada uno de los artícu-
los. 

 
Elección este año 

El presidente de la comisión, 
el diputado del Distrito 45, Mar-
celo Chávez (DC), a través de 
una declaración pública dijo 
que “con esta aprobación, aho-
ra podemos empezar a votar en 
particular esta iniciativa legal y 
así poder cumplir con el plazo 
de suma urgencia, que le colocó 
el Gobierno, para que pueda 
materializarse la primera elec-
ción de los gobernadores regio-
nales este año”. 

Por lo anterior, dijo el parla-
mentario, “la próxima sesión, 
junto con iniciar su discusión y 
votación en particular, invita-
mos a representantes de la Aso-
ciación Nacional de Consejeros 
Regionales (Ancore) y del Servi-
cio Electoral (Servel), para po-
der aclarar algunas dudan que 

Elección de gobernadores 
afronta semana clave 

han surgido en algunos de los 
artículos de este proyecto”. 

De hecho, la cita de este mar-
tes ya está fijada, al menos, en la 
página web de la Cámara. La 
instancia parte a las 18.30 horas. 

 “Estamos optimistas y satis-
fechos con el ritmo y los tiempos 
de trabajo que hemos llevado y 
esperamos poder aprobar y des-
pachar este proyecto dentro de 
lo programado, para que luego 
pueda ser votado en la sala y 
pasar al Senado, donde debe ser 
ratificado y convertirse en ley”, 
manifestó el parlamentario. 

Tal como lo manifestó Chá-
vez, han surgido algunas inquie-
tudes respecto de la iniciativa.  

Voces del Consejo Regional 
(Core) del Bío Bío criticaron una 
disposición trasitoria contenida 
en la Loc que, entre otras cosas, 
acortaría el actual período de 
las autoridades a tres meses y 
disminuiría el próximo período 
a tres años, con el objetivo de 
concentrar, en un solo proceso, 
la elección de autotridades loca-
les (alcaldes, concejales, cores y 
gobernadores regionales). 

El tema fue analizado en la 
comisión de Gobierno, que pre-
side el DC, Hernán Álvarez, 
quien manifestó que el tema 
será revisado este martes, previa 
consulta al equipo jurídico de 
Ancore. Consejeros que parti-
ciparon de encuentro nacional 
en Iquique también entregarán 
su opinión. 

ARCHIVO

Mientras el proyectos se 
discute ya existen 
interesados en los partidos 
para competir.

Ya existen 
interesados

Este martes se definirá si 
querella contra la senadora 
Van Rysselberghe, por caso 
Asipes, se ve en Santiago o 
Concepción.

¿En Santiago o 
Concepción?

En la arista Asipes la Fiscalía 
maneja antecedentes que 
vinculan al seremi de Obras 
Públicas, René Carvajal, con la 
emisión de boletas en 2012.

Nuevos 
antecedentes

IMPUESTOS INTERNOS en Bío 
Bío aún no ha dado respuesta a a 

solictud de la Fiscalía en el 
marco de la arista Asipes.

AGENCIA UNO

gación. Existe más de un centenar de 
diligencias pendientes, entre ellas 
declaraciones que tomamos duran-
te esta semana. En base a esto, no te 
puedo dar un vaticinio final de cómo 
impacta esto. Ahora, de todos mo-
dos, a medida que avance la investi-
gación, volveremos a oficiar a Im-
puestos Internos las veces que sean 
necesarias, mientras encontremos 
antecedentes de hechos que revelen 
defraudaciones al erario fiscal. 

 
Van Rysselberghe 

- Este martes se analiza la com-
petencia del Cuarto Juzgado de 
Garantía de Santiago por la que-
rella en contra de la senadora 
Jacqueline van Rysselberghe. 
¿Cómo afectaría a la causa una 
posible separación? 

- Yo veo difícil que el tribunal acep-
te la petición de la defensa de la se-
nadora. La verdad es que en esta 
causa existen muchas querellas, 
una, por ejemplo, involucra a sena-
dores de otras regiones. Por lo tan-
to, esto hay que mirarlo como un 
todo y recién cuando determine-
mos las responsabilidades penales, 
vamos a poder establecer si los de-
litos se cometieron en Santiago, 
Concepción u otra ciudad del país. 
Eso sí, la defensa de la senadora está 
en su derecho para hacer la peti-
ción y nosotros contamos con los ar-
gumentos jurídicos para mantener 
la competencia en Santiago. 

- No le preocupa que pueda re-
petirse en esta causa, lo ocurri-
do en el Caso Fipes, en la región 
de Aysén. Allí se separó la inves-
tigación y después la defensa del 
senador Patricio Walker (DC) 
pide un sobreseimiento que ter-
minó siendo aceptado por los 
tribunales. 

- Son causas distintas, con funda-
mentos distintos. Nosotros tene-
mos una suficiencia muy seria y 
acabada de los antecedentes que 
tenemos. En este equipo de fiscales, 
existe tranquilidad con la labor que 
estamos haciendo, no daremos nin-
gún paso antes de tener los antece-
dentes suficientes para defenderlo 
ante el tribunal.

Viene de pág. 4
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SERGIO LAVANCHY EXPRESÓ PREOCUPACIÓN

Reforma 
implicaría 
cambiar 
estructura de 
junta de socios 
UdeC
Dentro de las prohibiciones está el 
tener como socios a personal 
contratado. El plantel tiene en su 
junta a 300 de sus académicos. 

La que viene será una semana cru-
cial para el proyecto de ley sobre 
Educación Superior, con jornadas 
maratónicas al interior de la Comi-
sión de Educación (mañana y el 
martes) y de definiciones en cuanto 
al ingreso de indicaciones al texto. 

Una semana clave también para 
el rector de la Universidad de Con-
cepción, Sergio Lavanchy, no sólo 
porque se cumplen los 98 años de 
la institución que lidera, sino tam-
bién porque mucho de lo que está 
en juego podría afectar directa-
mente la corporación, tal cual hoy 
la conocemos.  

Lavanchy está entre quienes cre-
en que es bueno que exista una re-
forma, pero aclara: “una cosa es es-
tar de acuerdo con el cambio y otra 
distinta en cómo hay que hacerlo”. 

A su juicio existen aspectos que 
se deben revisar cuidadosamente, 
entre los que, las potestades que 
tendrá la nueva institucionalidad 
para la Educación Superior, es una 
de sus principales preocupaciones.   

“Tenemos que mirar con mucho 
detalle cuáles son las atribuciones 
que se le están dando a la Subsecre-
taría”, advierte Lavanchy. 

 
Restricciones 

Una de las preocupaciones, en 
este sentido, y que es trasversal al 
Consejo de Rectores, es la extirpa-
ción del Sistema Único de Admi-
sión de la dependencia del Cruch.  

“Al quedar el SUA en un órgano 
de Gobierno,  político, puede haber 
problemas respecto de la transpa-
rencia que tenga hacia futuro el 
proceso”, vaticinó. 

 Algo similar pasa con la Superin-
tencia, que presenta también un 
poder que pone en riesgo el buen  
funcionamiento de instituciones 
como la UdeC. Particularmente, en 
lo que se refiere a reglas y prohibi-
ciones aplicadas a entidades orga-
nizadas como personas jurídicas 

de derecho privado sin fines de lucro, 
como es el caso de la UdeC. 

“Hay cosas que son muy delicadas 
porque a estas universidades que 
son del Cruch y que consideramos 
de esencia pública, se le aplica una 
norma que es común para todas las 
que no son estatales... Obviamente 
quien hace esto no considera o no 
conoce bien la historia del sistema 
de Educación, porque,  por ejemplo, 
las católicas están organizadas 
como de derecho público, lo que 
implica que quedarían fuera de 
esto... Hay una serie de desprolijida-
des en el detalle de la ley”. 

Estas reglas y prohibiciones se  
refirió también el vicepresidente 
del Cruch, Aldo Valle, en su presen-
tación frente a la Comisión de Edu-
cación a principios de semana. Va-
lle acusa que el artículo 60 “excluye 
la participación de personas jurídi-
cas con fines de lucro como asocia-
dos en la Corporación”, pero tanto 
la Universidad de Concepción como 
la Austral, tienen numerosas em-
presas regionales entre sus asocia-
dos, lo que no implica que estos ten-
gan derechos patrimoniales sobre 
las instituciones.  

Al respecto, el rector UdeC señala:  
“nosotros tenemos una junta de 
socios académicos y no académi-
cos y son instituciones que no tie-
nen ningún derecho patrimonial, 
son sólo colaboradores, pero ya no 
podrían serlo”.  

Asimismo, el artículo 62 dispone 
que los integrantes del órgano de 
administración superior no podrán 
realizar o aprobar actos que contra-
vengan la obligación de destinar 
sus recursos y reinvertir los exce-
dentes o las ganancias generadas, 
lo que afecta también al plantel, 
por cuanto, la institución realiza 
actos que podrían considerarse aje-
nos a los fines de la universidad, 
pero que, en rigor,  están orientados 
a generar recursos para la misión de 
la casa de estudios.  

También se restringe realizar actos, 

contratos, convenciones u operacio-
nes, entre otras, con las personas na-
turales y jurídicas que sean fundado-
res, asociados o miembros de la ins-
titución. “Nosotros tenemos 300 
socios académicos”, lamenta el rec-
tor. Esto implicaría cambiar la es-
tructura de la corporación. 

 
Lo público 

Otro de los aspectos que cuestio-
na el rector UdeC, es que al estable-
cer un proyecto de ley exclusivo 
para las estatales y evitar de este 
modo atribuir roles a las institu-
ciones involucradas, se dejó de lado 
el tema. “Desapareció esa discu-
sión prácticamente”. 

Saludó la decisión de establecer 
por ley el fondo basal para las esta-
tales, pero manifestó su preocupa-
ción por la situación de las del G9. 

“Nosotros teníamos en las glosas un 
basal por desempeño que no apa-
rece en ninguna parte... Pensamos 
que también por ley debería man-
tenerse los aportes basales de ins-
tituciones como la Universidad de  
Concepción, porque,  para la con-
tratación de sus académicos, para  
el apoyo a la investigación, etc., la 
UdeC requiere estabilidad en sus 
presupuestos”. 

En materia de aseguramiento de 
la calidad, además, Lavanchy plan-
tea que “los integrante de la comi-
sión siguen siendo mayoritaria-
mente nombrados  por el poder po-
lítico... pensamos que esto no debe 
depender de entidades políticas en 
una proporción muy grande”. 

 
Política 

Un tema determinante para la 

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Al quedar el SUA en un órgano 
de Gobierno, político, puede 
haber problemas respecto de la 
transparencia”.

“Son instituciones (integrantes 
de la junta de socios) que no 
tienen ningún derecho 
patrimonial”.

“No no sé si los parlamentarios 
van a ser capaces de colocarse 
de acuerdo en un año marcado 
por lo electoral”.
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Ecomas, se distingue 
como la empresa que tie-
ne mayor experiencia en 
la producción y distribu-
ción de pellet premium 
en el país, además de lle-
var más de 12 años abas-
teciendo sin interrupcio-
nes a hospitales, hote-
les, fábricas, panaderías 
y viviendas desde Viña 
del Mar a Coyhaique. 

Este producto es el pri-
mero en Chile con el se-
llo europeo ENplus, que 
garantiza el poder caló-
rico del pellet, un bajo ni-
vel en cenizas, alto con-
trol de densidad y quími-
cos. Lo que repercute en 
el cuidado de equipos y 
en el rendimiento de la 
combustión.  

Estas garantías están 
atrayendo a muchas fa-
milias que interesadas 
en mantener el “calor de 
hogar” y colaborar con 
la descontaminación. 
Consecuencia de lo mis-
mo Ecomas renovó su 
sala de ventas en el Gran 
Concepción y está pre-

PubliReportaje

CALOR DE HOGAR 
CERTIFICADO

PELLET PREMIUM

sente en Rancagua, Los 
Ángeles, Temuco y Puer-
to Montt.  

 
Nueva sala de ventas  
en el Gran Concepción 

Ecomas está presen-
te en el mercado pen-

quista hace tres años y 
esta temporada reno-
vó su sala de ventas, 
ubicada en Pedro Agui-
rre Cerda #786, San Pe-
dro (frente a Llacolén), 
su número de contacto 
es: 41-3133146. 
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construcción de un buen proyecto 
de ley es evitar, reitera, que lo esta-
blecido quede sujeto a contingen-
cias políticos, por esto, manifestó lo 
complejo que es llevar adelante 
esta discusión en un año electoral.  

“Los tiempos legislativos que te-
nemos para una ley de esta enver-
gadura es corto. Sé que el Gobier-
no quiere que esto salga, pero no sé, 
depende de la dinámica del Parla-
mento, si va a ser posible. La ley de 
aseguramiento de la calidad, hace 
muchos años atrás tuvo 600 indica-
ciones y demoró mucho tiempo. Yo 
no sé si los parlamentarios van a ser 
capaces de colocarse de acuerdo en 
un año marcado por lo electoral, en 
plazos cortos. 

- ¿Cómo ve lo que se ha dado a 
conocer de las propuestas pro-
gramáticas de los candidatos? Por 
ejemplo, Sebastián Piñera ha ha-
blado de eliminar la gratuidad... 

- Me imagino que lo que va a deter-
minar si es posible llegar (a la gratui-
dad universal) no es sólo la parte 
conceptual, sino también la econó-
mica. Este gobierno se había plantea-
do también llegar al sexto decil, no sé 
si eso va a estar en el presupuesto de 
este año, suponiendo que así sea, de 
todas maneras el resto de los estu-
diantes que no acceda a gratuidad 
tienen que tener los instrumentos 
que son becas y créditos.  

- Se tiene que mantener  la 
gratuidad... 

- Sí, lo contrario es inviable. 

COLUMNA

Este año nuestro país estrenará 
sistema electoral. La reforma de 
2015 modificó el sistema electoral 
redefiniendo distritos, circunscrip-
ciones y número de escaños a es-
coger. Conforme la nueva división 
electoral, la región del Bio Bio es-
tará representada por cinco sena-
dores.  Pero de aprobarse tal como 
está el proyecto que crea la nueva 
región de Ñuble, significará una 
disminución injustificada y des-
proporcionada del poder político 
de nuestra región.  

El proyecto disminuye los sena-
dores de la región del Bio Bio de 
cinco a tres. Ñuble, por su parte, 
quedaría representada por dos se-
nadores. No existe en la ley electo-
ral una fórmula para determinar el 
número de senadores que corres-
ponde a cada circunscripción. La 
ley directamente señala cuántos se-
nadores habrá por circunscripción, 
sin especificar cuál es el criterio 
para determinarlo. No obstante, 
existe una correlación entre la po-
blación de las regiones y la cantidad 
de escaños. Actualmente Bio Bio 
escoge la misma cantidad de sena-
dores que Valparaíso (1.800.000 ha-
bitantes), Maule (1.050.000 habi-

de igual o menor población. Pero 
también Ñuble queda en una situa-
ción de desventaja, ya que con una 
población proyectada mayor que 
la de la región de Los Ríos, escoge-
ría un senador menos que ésta.   

La descentralización busca de-
sarrollar polos de poder político 
local, aumentando la relevancia 
política de las regiones. La apro-
bación de este proyecto hoy, sin 
haberse aprobado la ley de elec-
ción de gobernadores regionales 
y sin ley de traspaso de competen-
cias, significa más centralización. 
Además, quiebra el principio bá-
sico de la democracia de la igual-
dad política, importando una dis-
minución de nuestras las posibi-
lidades de participación en la vida 
nacional.  

En estas condiciones, el proyec-
to genera distorsiones democráti-
cas de dudosa constitucionalidad.  
Si bien la igualdad política no es 
una igualdad material o de resul-
tado, y ningún sistema electoral 
asegura un peso idéntico del sufra-
gio de cada votante, la libertad de 
configuración legislativa en esta 
materia no exime de respetar una 
proporcionalidad mínima. No sólo 

Ñuble Región y la disminución 
de poder político de Bío Bío 

Tania Busch Venthur 
abogada, académica de la Universidad Andrés Bello. 

lo exige la lógica y el sentido co-
mún, son deberes que la Constitu-
ción expresamente asigna al Es-
tado. Este debe asegurar el dere-
cho de las personas a participar 
con igualdad de oportunidades 
en la vida nacional (art.1) y el de-
sarrollo equitativo de las regiones 
(art. 3). Además, toda diferencia 
arbitraria se encuentran proscri-
ta por la Constitución (art. 19 
N°2). Agréguese que el sufragio 
es un derecho fundamental, que 
la Constitución expresamente se-
ñala debe ser igualitario (art.15) y 
es deber del Estado promoverlo y 
respetarlo (art. 5).  

Esta distorsión arbitraria de la 
representación todavía se puede 
corregir, y estos argumentos se han 
hecho presentes al Parlamento du-
rante la discusión legislativa.  Re-
cordemos que al tratarse de una 
modificación a una Ley Orgánica 
Constitucional, su constituciona-
lidad ha de ser revisada obligato-
riamente por el Tribunal Constitu-
cional antes de entrar en vigencia.  

Las distorsiones que el proyecto 
introduce deben subsanarse por 
los poderes electos, adecuando la 
representación senatorial de las 
circunscripciones de un modo que 
se respete la igualdad política, y 
todos concurramos en igualdad de 
condiciones a la formación de la 
voluntad pública independiente 
de nuestro lugar de residencia. Es 
lo mínimo que le podemos pedir a 
la democracia.  

tantes) y la Araucanía. (1.005.000 
habitantes). Otras regiones, como 
Antofagasta y Los Ríos, escogen tres 
senadores, otras como Atacama y 
Aysen, escogerán dos.  

Si se aprueba el proyecto que 
crea la región de Ñuble, Bio Bio 
contaría con un aproximado de 
1.600.000 habitantes. Maule y la 
Araucanía, que con una población 
aproximada de un millón de habi-
tantes estarán representadas por 
cinco senadores. La consecuencia 
es que los habitantes del Bio Bio 
tendrán menor representación po-
lítica que habitantes de regiones 
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$2.000
Millones de pesos es el 
monto que se debería 
invertir para la 
operación anual del 
Teatro Regional.

La autoridad destacó que las 11 iniciativas 
que se están desarrollando implican una 

inversión de más de $85.200 millones y 
generan 3.383 empleos que contribuyen a 

bajar los altos índices de cesantía de la zona. 

DÍAZ ASEVERÓ QUE  este gobierno dejará sentadas las bases 
para el futuro soterramiento de la vía férrea y de una nueva 

etapa de la costanera a Chiguayante. 

INTENDENTE DETALLÓ ESTADODE AVANCE

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hace más de dos décadas 
se generó el proyecto Ribera 
Norte, que apostó por la ge-
neración urbana buscando 
mirar al río a través de una 
costanera y parques, ocupar 
formalmente terrenos en los 
que había asentamientos y 
recuperar sitios para aumen-
tar la oferta de suelo urbano.  

Si bien, gran parte de ese 
sueño se concretó durante las 
administraciones de Eduardo 
Frei y Ricardo Lagos,  falta 
para que Concepción logre 
mirar al río y acceder a él de 
manera correcta.  

El Gobierno decidió pro-
fundizar en dicho anhelo, con 
obras  desde Hualqui hasta la 
bahía de Concepción.  “Algu-
nas  van a estar listas al final 
del período y otras van a que-
dar sembradas para que los 
sucesivos gobiernos hagan 
su tarea. Tomando las pala-
bras del ministro de Obras 
Públicas, Alberto Undurra-
ga, hay tareas que son de Es-
tado y que trascienden a los 
gobiernos en bien de la co-
munidad. A eso es lo que 

La cruzada de 
Díaz para que 

Concepción no 
le dé nunca más 
la espalda al río 

queremos apuntar”,  afirmó 
el intendente, Rodrigo Díaz.  
 
Más empleos  

Con la desaceleración de 
la economía a la vista, Díaz 
hizo ver al Ejecutivo la nece-
sidad de generar inversión 
en la Región, que creara 
puestos de trabajo. “ 83 de 
cada 100 pesos de las platas 
del Gobierno Regional se 
van a obras físicas que dan 
empleos”.  

De hecho, a nivel local se 
están desarrollando obras 
como la Costanera a Chigua-
yante, el puente Bicentena-
rio, los proyectos de radica-
ción y erradicación de Aurora 
de Chile, el nuevo edificio del 
Servicio de Vivienda y Urba-

rio es quizás una de las 
obras más emblemáticas 
pensada tras el terremoto 
de 2010, pero que aún no 
está terminada. 

- Cuando asumimos el go-
bierno nos encontramos con 
una obra detenida, que no 
avanzaba, que se ha transfor-
mado y será muy distinta a lo 
que se planteó originalmente.  

En  San Pedro saldrá a des-
nivel para evitar que la gente se 
quede detenida en el puente 
cuando el semáforo está en 
rojo y evitar el riesgo de acci-
dentes en la ribera sur del río. 
La gente podrá pasar directa-
mente entre Santa Juana y San 
Pedro, con seguridad a través 
de un enlace vial. 

En el sector norte habrá 
una salida que pasará por la 
población Aurora de Chile, 
apuntando hacia la conexión 
con Chacabuco, con posibi-
lidad de doblar a Esmeralda,  
una salida que apunta direc-
tamente a Chiguayante y 
otra hacia Esmeralda desde 
el puente. Será una solución 
de primera clase. 

La conexión del puente va 
a quedar lista durante este 

Bío Bío navegable 
Así como el Calle Calle en Valdivia (imagen) es, práctica-

mente, el mayor atractivo de la ciudad, el intendente Rodrigo 
Díaz entiende la necesidad de generar un atractivo mayor rela-
cionado con el río Bío Bío.  

“A fines de los 80’ ya se hablaba del Bío Bío navegable. 
Pero hoy decir que lo vamos a hacer sería mentir. Sería espec-
tacular tenerlo, pero dado que no hay ningún estudio hecho, 
falta un análisis de impacto ambiental y una medición, a lo menos 
durante un año, para saber cuál es el comportamiento del río” 
dijo y agregó que, a su juicio, es una obra amplia que se podría 
concretar a través de tres administraciones. 

ARCHIVO/GRUPO COPESA

nismo, el Teatro Regional del 
Bío Bío y el festival REC, Rock 
en Conce que en total suman 
más de $85.200 millones y 
entregan la no despreciable 
suma de 3.383 empleos en la 
zona.  

 A lo anterior se debe agregar 
el estudio de ingeniería de so-
terramiento de la vía férrea, 
que implica un gasto de $3.000 
millones, de los cuales mil fue-
ron aportados por Fesur y 
$2.000 por el Gobierno Regio-
nal; a eso se debe agregar los es-
tudios de ingeniería de detalle 
del nuevo puente ferroviario y 
la ingeniería de detalle que la 
empresa OHL está realizando 
para dar paso a la creación del 
puente Industrial.  

 Dichas faenas, todas rela-
cionadas con la idea de mirar 
al río Bío Bío, se encuentran 
enmarcadas, según Díaz, en 
un plan maestro que no sólo 
busca entregar una segunda 
fase de la costanera a Chigua-
yante, sino que está desarro-
llando la prefactibilidad para 
una tercera etapa, de tal ma-
nera, que se dupliquen las vías 
de circulación.  

- El puente Bicentena-

“Estamos trabajando en obras 
que por años estuvieron 
detenidas y sin avances (...) 
para entregar mejor 
infraestructura y empleos”.

“No podemos llegar y decir 
que suprimiremos la línea 
férrea porque es vital para el 
transporte de carga de 
nuestro sistema portuario”.

“Este año estamos haciendo 
las expropiaciones que 
permitirán construir el 
puente Amdel, que unirá a 
Hualqui con Santa Juana”.

ROMILIO PASMIÑO G.
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ños para el Museo de la Memo-
ria, terminando los diseños 
para una Biblioteca y Archivo 
Nacional en el sector contiguo 
a Aurora de Chile, que es súper 
importante porque hay que ir 
a Santiago a hacer los trámites.  

También  haciendo los es-
tudios para tener un gran 
cuartel de investigaciones 
que reemplace el actual. Ima-
ginamos un sistema, un plan 
maestro, pero con hechos 
concretos.  

- ¿Qué obras quedarán 
listas? 

- El puente Bicentenario, el 
edificio del Serviu y vamos a 
dejar ingeniería hecha para 
el soterramiento de la línea fé-
rrea (...) que constituirá un 
sistema que permitirá conso-
lidar el espacio que usamos 
para realizar las ferias de In-
dap y REC, abierto y accesible, 
que pueda proyectar nues-
tras calles hacia el río Bío Bío.  

Además, este mes ingresa 
a evaluación ambiental el 
puente Industrial; veremos 
la apertura y asignación del 
puente ferroviario.  

Este año estamos haciendo 
las expropiaciones que per-
mitirán construir el puente 
Amdel, que unirá a Hualqui 
con Santa Juana. Esa será 
otra tarea que dejaremos en-
caminada. En términos sim-
ples, la próxima administra-
ción se va a encontrar con el 
radier hecho y va a tener que 
construir el primer piso.   

- ¿Qué avances puede 
destacar en materia de 
transportes? 

- En la bahía de Concep-
ción veremos cómo elevare-
mos las condiciones de nues-
tro aeródromo a un aeropuer-

REC: más que rock, identidad 
La realización del festival REC, Rock en Concepción, es alta-

mente valorado, según el intendente Rodrigo Díaz, debido a 
que se sustenta en la identidad como un elemento consus-
tancial para mejorar el desarrollo de la Región, apostando a 
la cultura.  

“Tiene por objeto que un aspecto por el que se nos distin-
gue en Chile sea puesto en valor, el rock, es un proyecto que 
involucra a muchas generaciones”. 

Tomando en cuenta la importancia del festival, que cuen-
ta con su marca registrada por el Gobierno Regional, la auto-
ridad afirmó que en los próximos meses ingresará un pro-
yecto al Gobierno Regional para dejar financiada la edición 2018 
del REC, actividad que esperan ejecutar antes que termine la 
actual administración, pues considera que sería injusto que 
las próximas autoridades asumieran en pocos días una mega 
producción, que requiere mucho trabajo y preparación.  

El intendente dijo que se espera conseguir el financia-
miento total de REC que incluya promoción turística y del 
evento. “Queremos hacer una ampliación del proyecto  y 
presentar durante el segundo semestre una iniciativa al 
Gobierno Regional que permita financiarlo para 2019 y 2020”. 

gobierno, pero los nudos via-
les, según contrato, estarán 
en mayo del próximo año. 

- ¿Pero no fue sólo el 
puente en ese sector, sino 
también dar solución a   Au-
rora de Chile? 

- Algunos de ellos se tras-
ladaron a Rodríguez con An-
gol en viviendas sociales de 
excelente calidad, que en to-
dos mis años como emplea-
do público no había visto, 
un barrio que se conecta con 
un gran parque que tiene 
como émbolo al Teatro Re-
gional, que va a tener buena 
accesibilidad vehicular, pea-
tonal y acceso de locomo-
ción colectiva.   

Todo está pensado en mi-
rar al río porque si un mar-
ciano nos viniera a ver no en-
tendería por qué construi-
mos tan alejados del río.  

- ¿Ha sido difícil lograr 
consensos con la comu-
nidad? 

- La gente de Aurora de 
Chile ha sido muy colabora-
dora. Hay que reconocer que  
nunca ha habido unanimi-
dad en lo que estamos ha-
ciendo, pero, en general, uno 
se da cuenta que ellos han 
visto que hay una voluntad 
real de construir futuro pen-
sando en la intercomuna, 
pero también con una consi-
deración y respeto hacia 
ellos. 

Entiendo lo que viven, mis 
abuelos, por parte de padre y 
madre eran de Pedro del Río,  
pero estamos buscando 
construir una mejor ciudad 
para que todos vivan mejor, 
no sólo algunos. Son obras de 
Estado, obras que el Gran 
Concepción merece. 

 
Desafíos 

- Pero acá la piedra de 
tope para que Concepción 
mire al río sigue siendo la 
línea férrea. 

- Sí, por eso en la mirada de 
cómo recuperamos la accesi-
bilidad al río vamos a dejar 
obras concretas y estamos 
proyectando otras a través 
de estudios. No podemos lle-
gar y decir que suprimiremos 
la línea férrea porque es vital 
para el transporte de carga de 
nuestro sistema portuario.  

Por eso, hay que hacer un 
estudio de prefactibilidad 
que diga qué hacer y cómo 
hacerlo. Ya se hizo el primer 
traspaso de recursos a Fesur 
para que el estudio se haga 
acá, con inteligencia local,  a 
mediados del próximo año 
se tendrá certeza de cómo 
se debe realizar la interven-
ción, de manera de hacer 
compatible nuestra vocación 
logística con nuestra voca-
ción de desarrollo a partir de 
la identidad de la ciudad. 

Sin estudios no se avanza, 
serían sólo palabras y no 
hechos. 

 - Además del soterra-
miento, ¿qué otros estu-
dios están desarrollando? 

- Estamos haciendo los dise-

Cerca de $2.000 millones deberán ser invertidos para costear la operación del Teatro Re-
gional del Bío Bío. Frente a la fuerte suma, el intendente Díaz afirmó que están a la espera 
de conseguir los recursos para que quede financiada.  

“Deberían ser del orden de $700 millones durante 2018 y parte de la cartelera debida-
mente establecida (...) Los recursos que falten se van a sacar del Gobierno Regional y otra 
parte de la corporación que ya está establecida, que debe ser capaz de levantar recur-
sos. Contamos con industrias importantes que pueden colaborar con parte de los recur-
sos para la operación”.  

Detalló que ya se reunió  con el ministro Ottone y que la idea es conseguir que la glosa 
que asigna recursos a 13 teatros a nivel nacional -12 en Santiago y uno en Valparaíso- se 
amplíe a 14 teatros incluyendo a Concepción.  

Díaz afirmó que aspira que por cada peso que se asigne al GAM (Centro Cultural Gabriela 
Mistral) se asigne uno a la Región. Pelea que se dará este año en la ley de presupuesto. 

Actualmente la construcción del teatro tiene un 62% de avance y se espera que esté 
terminado en noviembre. 

Teatro Regional: recursos para 
financiar operación 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Costanera a Hualqui 
Desde que Lagos era ministro de Obras Públicas que se viene pensando en una costanera, 

que llegue hasta Hualqui, mejorando ostensiblemente la conectividad de la comuna.  
“Esa es una de las tareas relevantes que queda por delante y me imagino que esas obras 

un próximo gobierno las va a implementar. Si se logra hacer primero la conectividad desde 
Talcahuano hasta la entrada de Chiguayante. Este gobierno dejó los estudios para conectar 
desde el monolito de Chiguayante hasta la salida a costanera, hecha esa conexión el paso inme-
diato es ensanchar el camino, le va agregar valor comercial y mejor calidad de vida a quienes 
viven cerca del río”, dijo Díaz. 

La autoridad explicó que no dejarán amarrada la obra, pues se requieren estudios para 
realizar una obra seria, tarea que traspasará los gobiernos. 

ROMILIO PASMIÑO G.

to. Se requería de un sistema 
de acercamiento, el Ils3, lo ne-
cesitábamos hace tiempo, 
pero  no se hacían los trabajos 
necesarios: como alargar y 
mejorar la pista, construir una 
subestación eléctrica que lo 
soportara y comprar los equi-
pos necesarios. Nosotros lo 
hicimos. 

Concesionamos por se-
gunda vez Carriel Sur, lo que 
implicará un mejoramiento 
importante, duplicará la ca-
pacidad de carga, contará 
con estacionamientos techa-
dos como en Santiago, ha-
brá una capilla de reflexión 
para aquellos que profesen la 
fe y, dos mangas más que per-
mitan aumentar la capaci-
dad de los vuelos, especial-
mente, cuando nuevas aero-
líneas están pensando en 
llegar a la zona y se proyectan 
viajes entre Concepción y 
Punta Arenas sin necesidad 
de transbordo.  

- Se suman los corredores. 
- Hay una obra muy maciza 

que se está trabajando y que 
mira a potenciar a la ciudad 
como más amigable, con co-
rredores de transporte que 
van a quedar terminados. Se 
continúa el Eje en 21 de Mayo 
y el de Hualpén, la parte de 
Concepción va a estar termi-
nada en agosto y la de Hual-
pén hacia fines de noviembre 
porque tuvimos un atraso con 
la quiebra de la empresa, pero 
ya se retomaron las obras y 
van avanzando. 

 
Un gran cambio 

- ¿Todo con miras a me-
jorar la calidad de vida y 
marcar la gestión? 

- Vamos  a tener una ciudad, 

desde Hualqui a Talcahuano, 
mucho más vivible que conta-
rá con un sistema de lujo que 
incorporará el río a su fisono-
mía,que es expedita y se hace 
cargo de la congestión. 

Una metropoli que da es-
pacio a la cultura, genera par-
ques, como el Caracol que 
ahora es Metropolitano y que 
tiene la misma categoría que 
el San Cristóbal, con acceso 
para personas con capacida-
des especiales, que llega a un 
gran parque pensado para 
toda la comunidad. 

Además, se está pensando,  
otro parque universitario en la 
zona de Nonguen, proyecto 
que espero se alcance a apro-
bar antes que yo me vaya. 

Con todo, esta ciudad que 
está ubicada a 500 kilómetros 
de Santiago por sus bondades 
puede transformase en la Bar-
celona o Bilbao de Chile.   
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¿Podrán los padres revisar las 
redes sociales de sus hijos?

PROYECTO DE GARANTÍAS DE DERECHOS DE LA NIÑEZ SE VOTÓ CON POLÉMICA 

Al Senado pasó esta semana el 
proyecto que genera un sistema de 
garantías de los derechos de la ni-
ñez, el cual fue aprobado en gene-
ral por la Cámara de Diputados y 
donde se enfrenta una controver-
sia respecto al modo en que los pa-
dres pueden criar a sus hijos. 

Y es que la iniciativa tiene entre 
sus artículos el concepto de “auto-
nomía progresiva”, lo cual se en-
tendería  como una forma de evi-
tar que los padres puedan revisar 
las redes sociales de sus hijos.  

Esto, ya que el proyecto recalca 

ARCHIVO/GRUPO COPESA

En el senado debe revisarse ahora esta normativa, donde se discute el derecho 
de los niños en torno a su autonomía y la injerencia de los padres. 

que “todo niño tiene derecho a de-
sarrollar su vida privada, a gozar 
de intimidad y a mantener comu-
nicaciones sin injerencias arbitra-
rias o ilegales y los padres deben 
respetar este derecho, promover y 
orientar su ejercicio, y protegerlos 
de cualquier quebrantamiento ilí-
cito de su intimidad”. 

Ese artículo dejaría a los padres 
sin derecho a vigilar las conductas 
de sus niños para impedir que 
sean víctimas de algún delito des-
de Internet, como el juego de la 
Ballena Azul, donde se induce a 
los adolescentes al suicidio, o de 
ser contactados por delincuentes 

sexuales.  
Antonio Gutiérrez, presidente 

comunal del Centro de Padres y 
Apoderados de Hualpén, aseguró 
que están preocupados por lo que 
han podido informarse por los 
medios de comunicación. “Es ne-
fasto, porque nosotros somos 
quienes los cuidamos. Vamos a 
reunirnos a conversar este tema, 
porque los niños tienen que sen-
tir que están protegidos y este pro-
yecto no puede prohibirnos saber 
en qué están nuestros hijos, no 
tendríamos control sobre ellos”.  

La diputada UDI Claudia No-
gueira es una de las principales 

opositoras a este artículo, y asegu-
ró que  uno de los problemas del 
proyecto es el concepto de arbitra-
riedad, “porque no sabemos quién 
lo define, y aunque está el artícu-
lo que dice que está el derecho 
preferente de los padres a educar 
a sus hijos, creo que el referido a la 
ilegalidad y arbitrariedad tiene 
que tener una mejor redacción, 
porque ahora no se sabe quién de-
finirá si  es arbitraria la interven-
ción de los padres en este tema”.  

Para la parlamentaria, por aho-
ra el proyecto es letra muerta, por-
que no está especificado quién se 
encargará de que éste proyecto se 
cumpla, “porque antes el proyec-
to incluía que hubiera burócratas 
detrás de un escritorio que me-
diaran en caso de que hubiera un 
conflicto entre un padre y un hijo, 
a través de una ley de protección 
administrativa. Y eso no está aho-
ra, votamos en contra, es decir, la 
ley es una mera declaración de de-
rechos, es  letra muerta”.  

En la zona, el diputado Marce-
lo Chávez (DC), aseguró que ha 
habido una mala interpretación 
del proyecto, porque éste incluye 
un articulo que indica que los pa-
dres son quienes deben proteger 
la integridad de los niños a su car-
go, por lo que los padres siguen 
siendo los responsables de guiar 
y proteger a sus hijos en el uso de 
Internet. 

 
No habría impedimento 

 La doctora Gracia Navarro, 
profesora del Departamento de 
Psicología de la Universidad de 
Concepción, y experta en Psicolo-
gía del Desarrollo y psicología 
Educacional, aseguró que, tras re-
visar el proyecto de ley, éste no im-
pide a los padres supervisar las re-
des sociales de sus hijos. “Se pue-
de constatar que lo que busca es 
precisamente garantizar que se 
satisfagan necesidades y se cum-
plan los derechos de los niños, es-
pecialmente cuando la familia no 
es competente en ello. Esto por-
que si bien entre los principios 
que estructuran el nuevo sistema 
de garantías está el de autonomía 
progresiva, conforme al cual todo 
niño es capaz de ejercer sus dere-
chos, por sí mismo, de acuerdo a 
la evolución de sus facultades, 
edad y madurez, también está 
como principio el interés supe-
rior del niño, entendido como el 
disfrute y satisfacción de sus de-
rechos y se plantea que los pa-
dres, representantes legales o las 
personas que los tengan legal-
mente bajo su cuidado deberán 
prestarles orientación y dirección 
en el ejercicio de sus derechos y 
tienen la responsabilidad priori-
taria de guiarle en el ejercicio de 
la libertad de pensamiento, con-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

incluye un artículo que 
plantea que la 
responsabilidad de criarlos 
es de los padres.

Pese a ello, el 
proyecto 

la “autonomía progresiva”, lo 
cual sería una forma de evitar 
que los padres revisen las 
redes sociales de sus hijos. 

La iniciativa 
incluye 
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ciencia y religión”. 
Para la académica, el problema 

central que puede tener una ley de 
este tipo está en que se parte de la 
base que el Estado, sus organis-
mos y funcionarios tendrán la ca-
pacidad para comprender el espí-
ritu del proyecto y sus fundamen-
tos, de manera que al concretarlo 
en acciones o comportamientos 
específicos éstos realmente ga-
ranticen los derechos de los niños 
en su sentido más profundo y solo 
cuando la familia no es capaz de 
hacerlo y necesita ayuda.  

En cuanto al uso de redes socia-
les en los menores, Gracia Navarro 
explicó que el proyecto plantea que 
los niños tienen derecho a buscar, 
recibir y utilizar la información en 
cualquier medio de comunicación 
social, especialmente aquélla con-
tenida en soportes digitales de una 
forma adaptada a cada etapa de su 
desarrollo. “Por lo tanto, de no 
cumplirse las condiciones que la 
ley marco plantea, mi recomenda-
ción a todo padre o madre compe-
tente es proteger a sus hijos e hijas 
de información perjudicial para su 
pleno desarrollo físico, mental, es-
piritual, moral y social”. Agregó 
que el problema del proyecto en 
este punto está nuevamente en la 
forma de concretarlo y en la impor-
tancia que tendrá el gobierno de 
turno, para que los órganos de  la 
Administración del Estado logren 
velar por que la información rele-
vante para el desarrollo de los ni-
ños sea fácilmente accesible y esté 
disponible en un formato y lengua-
je apropiados para aquéllos. 

María José Millán, directora del 
Centro de Atención Psicológica de 
la Universidad Andrés Bello, con-
cordó con Gracia Navarro en cuan-
to a que el proyecto no impide a los 

padres supervisar el uso de redes 
sociales, ya que establece el dere-
cho progresivo y adecuado a la eta-
pa evolutiva del niños a hacer uso 
del conocimiento, la información 

y la expresión de su opinión.  
Respecto a la vida privada, expli-

có que “todo niño tiene derecho a 
desarrollar su vida privada, a go-
zar de intimidad y a mantener co-

municaciones sin injerencias arbi-
trarias o ilegales. Los padres o 
quienes tengan la responsabili-
dad del cuidado de los niños y las 
autoridades deben respetar este 
derecho, promover y orientar su 
ejercicio, y protegerlos de cual-
quier quebrantamiento ilícito de 
su intimidad. Por lo tanto, este 
proyecto de ley no deja a los pa-
dres excluidos de la educación y 
supervisión de los niños si no que 
promueve que estos derechos 
sean ejercidos según la etapa evo-
lutiva y las capacidades de cada 
niño y especifica que los padres 
son quienes deben proteger la in-
tegridad de los niños a su cargo.  

En cuanto a compatibilizar el 
derecho a la privacidad de los ni-
ños con el derecho de los padres a 
controlar lo que ven en Internet 
para protegerlos, agregó que eso se 
hace con una adecuada educación 
en cuanto al uso de los medios de 
comunicación desde la infancia 
temprana y con el establecimien-
to de una comunicación saludable 
desde que el niño es capaz de co-
municarse. “Para establecer una 
comunicación saludable los niños 
deben saber que serán escucha-
dos y respetados por sus padres y 
que no perderán el afecto aun 
cuando cometan errores. A pesar 
de que sus faltas puedan tener con-
secuencias, como que se les llame 
la atención o pierdan algún privi-
legio”, finalizó la experta.

FRASE

“Mi recomendación a todo padre 
o madre competente es proteger 
a sus hijos e hijas de 
información perjudicial”. 

 Gracia Navarro, profesora del Departamento 
de Psicología de la UdeC. 

“Los niños deben saber que 
serán escuchados y respetados 
por sus padres”. 

María José Millán, directora del Centro de Atención 
Psicológica de la Universidad Andrés Bello.

“Este proyecto no puede 
prohibirnos saber en qué están 
nuestros hijos”.

Antonio Gutiérrez, presidente comunal del 
Centro de Padres y Apoderados de Hualpén. 
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Presentaba 
prontuario

Detectives del grupo Grupo 
Foco dependiente de la Bri-
gada de Investigación Cri-
minal (Bicrim) del puerto y 
de la Brigada Investigadora 
de Robos (Biro) Concepción, 
en coordinación con el Mi-
nisterio Público, capturaron 
a un hombre 20 años a quien 
se le imputa haber partici-
pado en más de un robo con 
intimidación durante abril 
de este año. 

 El fiscal a cargo de foco en 
Talcahuano, Mario Elgueta, 
señaló que: “La unidad de 

Intensifican combate 
contra portonazos 
 en Talcahuano

análisis criminal está traba-
jando en conjunto con la Po-
licía de Investigaciones espe-
cíficamente  en robos con vio-

lencia que afectan a 
automovilistas, lo que se co-
noce popularmente como 
“portonazo”, en ese contexto 
esta es la tercera aprehensión 
que se produce en torno a la 
misma investigación, por lo 
que estamos muy satisfechos 
con los resultados”. 

 El jefe subrogante de la Bi-
crim Talcahuano, comisario 
César Sáez, explicó que: “Esta 
persona actuaba acompañado 
de otros, utilizando armas cor-
tantes y armas de fuego du-
rante la comisión de los ilícitos, 
las cuales fueron recuperadas 
mientras se realizaban las in-
dagatorias propias de la inves-
tigación, así como también 
uno de los vehículos sustraí-
dos. En tanto, él fue capturado 
en la vía pública, mientras 
transitaba por Concepción”. 

ARCHIVO / GRUPO COPESA

El sujeto presenta 
antecedentes por 
delitos contra la 
propiedad. 

Subsecretaria Quiroga visitó la Región 
La Presidenta Michelle Bachelet 
ha puesto en el corazón de su go-
bierno la Reforma Educacional “, 
dijo la subsecretaria de Educa-
ción, Valentina Quiroga en su 
paso por la zona.  

La autoridad visitó algunos esta-
blecimientos educacionales en la 
provincia de Arauco.

‘’Quisiéramos que la comuni-
dad se sienta orgullosa, las escue-
las, jardines y salas cuna son ins-
tituciones públicas, son parte de 
la comunidad, son espacios abier-
tos, por lo tanto, invitar a la comu-
nidad a que se sume a este es-
fuerzo; es importante que los ni-
ños y niñas asistan y se eduquen.  

ARCHIVO/COPESA

El mal tiempo no fue impedimento 
para que cientos de alumnos de ter-
cero y cuarto medio participaran, 
este sábado, en el primer Ensayo 
PSU del Ciclo 2017 desarrollado por 
la Universidad Técnica Federico 
Santa María en Concepción y el 
Preuniversitario Pedro de Valdivia. 

Este es el primer ensayo de un ci-
clo de cinco que la universidad de-
sarrolla durante el año, cuyas pró-
ximas fechas son 10 de junio, 5 de 
agosto, 30 de septiembre y 15 de no-
viembre. 

 “La USM realiza este tipo de en-
sayos desde el 2004. Fuimos la pri-
mera institución en aplicar ensayos 
masivos y, sin duda, eso ha ido ge-
nerando un perfeccionamiento y 
una mejor calidad en el tipo de ins-
trumento que estamos aplicando”, 
indicó Alberto Pillado, Jefe de Ad-
misión y Promoción Universitaria 
de la Sede. 

USM inicia proceso de 
preparación para la PSU

UTSM

“Espacio Abierto” 
UdeC fomenta la 
participación 
ciudadana
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Más de 200 actores vincula-
dos al mundo educativo dialo-
garon esta semana en el Cole-
gio Brasil acerca de la forma-
ción para una convivencia 
democrática. 

La actividad, organizada por la 
Vicerrectoría de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con 
el Medio de la Universidad de 
Concepción en conjunto con la 
seremi de Educación, pretende 
convertirse en un hito de la par-
ticipación social. 

 La Dirección de Vinculación 
Social de la Vrim, asesora a 30 
establecimientos educaciona-
les de las provincias de Con-
cepción, Arauco y Bío Bío en el 
desarrollo e implementación 
de sus planes de Formación 
Ciudadana.

 Pillado destacó que el 2016 pa-
sado 68 de los ensayistas tuvieron 
puntaje nacional en la PSU, el 87% 
de ellos subió sus puntajes en ma-
temática en un promedio de 125 
puntos, “y los alumnos que rindie-
ron todos los ensayos del ciclo pro-
mediaron 721 puntos en la PSU 
Matemática, por lo tanto es una 
herramienta que sin duda le per-
mite al escolar medirse durante el 
año, ir comparando cada uno de 
sus ensayos, ver su rendimiento”, 
agregó.

también en un ensayo 
realizado ayer en la 
Universidad Santo Tomás. 

700 alumnos 
se reunieron 
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EN PROMEDIO, CON PROGRAMA PILOTO DE DEMANDA AGREGADA
Gracias al inédito programa de 

Demanda Agregada impulsado 
desde Irade y el Ministerio de Ener-
gía 13 empresas de la Región del Bío 
Bío podrán acceder en promedio a 
un ahorro del 41% en el costos en 
sus consumos de energía. 

“Estamos muy contentos porque 
ha significado una rebaja muy im-
portante en los costos de sus pro-
cesos productivos que es en torno 
al 41% en promedio entre las 13 
empresas consumidoras que parti-
ciparon”, explicó Andrés Rebolledo, 
ministro de Energía. 

Rebolledo recordó que “para el 
Ministerio era muy importante 
avanzar en bajar los precios de la 
energía, ya que hace 4 años la ener-
gía era una barrera para el creci-
miento, productividad y competi-
tividad”, afirmó. 

Al mismo tiempo agregó que “cre-
emos que este es un modelo repli-
cable en otros sectores económicos 
(como el gas) y en otras regiones 
también y como ministerio esta-
mos comprometidos en poder de-
sarrollarlo. Estamos viendo y eva-

Empresas de la Región 
ahorrarán 41% en 
costos de energía

luando opciones en ese sentido. 
Además en el mercado esto ya está 
sucediendo más allá de la coordina-
ción y el rol que pueda tener el mi-
nisterio de energía”, reconoció.   

Consultado respecto de cómo se 

pueden traspasar los menores cos-
tos para las empresas a los consu-
midores, respondió: “al final cuan-
do uno tiene una economía más 
productiva y más competitiva es 
posible desde el punto de vista de 

las empresas tener mejores condi-
ciones para sus productos y servi-
cios en el mercado, por lo tanto, al 
final, obviamente que este esfuerzo 
en términos de baja del precio de la 
energía que significará un ahorro 

ARCHIVO

Ministro Rebolledo detalló que son más $ 11 mil millones 
que se ahorrará la industria. Rol de Irade fue clave en unir 
el trabajo público privado que podría replicarse con el gas.  

de más de $ 11 mil millones  para la 
industria tiene un impacto en los 
consumidores y en los hogares”. 

 
Consumidores industriales 

Marcelo Etchepare subgerente 
de optimización operacional de Ess-
bío, comentó: “aunque nosotros no 
concretamos directamente un con-
trato a raíz del proceso de deman-
da agregada, sí nos permitió tener 
una muy buena señal de precio de 
los actores más relevantes del mer-
cado de la energía, de los generado-
res en este caso donde después con-
tinuamos a través de una licitación 
privada en otras regiones de nues-
tra operación logrando concretar 
un proceso de licitación  donde se 
pudo adjudicar finalmente con la 
empresa Colbún un bloque de ener-
gía de un poco más 100 Gigawatts 
al año y los precios estuvieron del or-
den de lo que vimos en el proceso de 
demanda agregada y un poco mejor 
incluso”. 

Requerido acerca de si este me-
nor costo podría ser traspasado a 
los clientes de Essbío, señaló: “en la 
medida que la empresa se hace más 
competitiva y más estable también 
puede transferir parte de estos be-
neficios a nuestros clientes”. 

Por su parte, Enrique Gajardo, 
gerente de Operaciones de Incha-
lam destacó que “participar en 
este proceso de agregación de de-
manda nos permitió mejorar y re-
ducir los costos de energía para la 
empresa”. 

 
Rol de Irade 

“Irade es un generador de capital 
social en la región y a nivel de direc-
torio analizamos qué temas son 
multisectoriales para la zona don-
de uno de los temas transversales 
era el costo de la energía y lo prime-
ros que hicimos fue hacer visible 
esta temática” recordó  Gustavo Al-
cázar, past president de Irade. 

Al mismo tiempo y en relación 
al rol que cumplió Irade, Alcázar 
explicó : “Lo que Irade generó es 
esta capacidad de abrir puertas y 
generar alianzas entre el mundo 
público y el privado, se entienda 
y se generen cosas buenas y qué 
mejor que este piloto que hemos 
desarrollado con asociatividad 
empresarial, participación del 
ministerio que permite que to-
dos salgamos ganando al final 
del día”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

4
Años antes “la energía era una barrera 
para el crecimiento, productividad y 
competitividad”, afirmó Rebolledo.

100
Gigawatts al año fue el bloque de energía 
que logró licitar Essbío a precios incluso 
más bajos de lo esperado. 

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES (05/05/2017)
Ipsa 4.843,77

COMMODITIES (05/05/2017)

-0,20% Igpa 24.297,93 -0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $845,31 Cobre (US$/libra)$2,51
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $46,24

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (05/05/2017)

UTM 

$46.647,00

$26.586,17   
Dólar Observado $673,89 Euro $739,24
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Diferencias de hasta 150% registran 
mensualidades de jardines infantiles

ESTUDIO DIO CUENTA QUE EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO LOS VALORES AUMENTARON UN 12% ENTRE 2016 Y 2017

Sin duda, una de las decisio-
nes más difíciles para los pa-
dres es elegir sala cuna o jardín 
infantil. Difícil por el apego y, 
por supuesto, por el presu-
puesto familiar. 

Un sondeo realizado por 
Diario Concepción da cuenta 
de diferencias de hasta 150% 
en la mensualidad de los esta-
blecimientos en la comuna de 
Concepción, cuyos precios os-
cilan entre $119.000 y los 
$300.000. 

El tema no es menor, si se 
toma en cuenta que varios 
economistas han estimado 
que un jardín infantil debiera 
costar entre el 4 y el 6% del 
presupuesto familiar, pero no 
siempre se da así. 

La apoderada, Luisa Mena, 
explica que paga $130.000 por 
media jornada (4 horas), pero 
el problema es que por la men-
sualidad del colegio de su hijo 
mayor paga $300.000, pero por 
siete horas, lo que claramente 
no tiene sentido si se toma en 
cuenta la diferencia en la for-
mación del niño. 

 Pero los penquistas deben 
darse el tiempo para cotizar, 
visitar las instalaciones y velar 
por las respectivas acredita-
ciones, tanto del estableci-
miento como del personal. 

Una buena alternativa puede 

Directora de la Junji entregó 
sus consejos a los padres, 

orientándolos en qué fijarse 
a la hora de decidirse por 

una opción u otra.
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ser el Jardín Infantil y sala cuna 
Vitamina, que opera desde 
marzo en Concepción, pero que 
posee diez años de experiencia 
con fuerte presencia en las re-
giones Metropolitana y de Val-
paraíso. 

Una cotización al día de hoy 
da una mensualidad de 
$119.000, la mitad de lo que 
cobran normalmente: 
$240.000, por eso es bueno ve-
rificar las alternativas. 

El Jardín Maison de L’En-
fant posee una mensualidad 
de $280.000, mientras que 
la Chinita Margarita 
$240.000 y Canta Claro 

$230.000, por nombrar sólo 
algunos ejemplos. 

La diferencia está en la in-
fraestructura, más algunas 
prestaciones, como la posibi-
lidad de revisar vía smartpho-
ne las cámaras del lugar, o ser-
vicios, como el permitir visitas 
a toda hora o no. 

 
Van subiendo 

Según un estudio elaborado 
en 2016 por la empresa Eden-
red, creadora de Ticket Res-
taurant, y la consultora Ipsos, 
el beneficio de Sala Cuna es 
uno los más valorados por las 
trabajadoras chilenas. 

 De acuerdo a esta informa-
ción, Edenred realizó un Estu-
dio de Precios para comparar 
los valores de las mensualida-
des de las Salas Cuna a nivel na-
cional y los resultados eviden-
ciaron un aumento de 11,29% 
promedio entre 2016 y 2017, y 
un 12% en la Región del Bío 
Bío, pasando de un promedio 
en 2016 de $242.777 a $274.412. 

Al momento de analizar las 
cifras, Cecilia Mayo, Directora 
de Marketing y Comunicacio-
nes de Edenred, cuenta que 
“este aumento está determina-
do, en gran medida, por la es-
casa oferta de Salas Cuna que 
existen actualmente en nues-
tro país y también por el costo 
de vida que hay en algunas re-
giones. Nos dimos cuenta que 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 84

días hasta los 4 años de edad el 
Estado otorga Educación Parvu-
laria gratuita e integral en los jar-
dines Junji.

643
salas cuna a lo largo de Chile que 
cuentan con Rol Junji fue la 
muestra del estudio de Edenred 
sobre mensualidades.
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hay una alta demanda de Salas 
Cuna a lo largo del país y Más 
allá de estas tarifas, lo cierto es 
que las mensualidades han ido 
subiendo. De hecho, un re-
ciente estudio de Edenred es-
tableció un aumento de un 
10% promedio en las men-
sualidades a nivel nacional. 

 
¿En qué fijarse? 

La directora regional de la 
Junji, Andrea Saldaña explicó 
a Diario Concepción que los 
padres deben poner atención 
en los siguientes aspectos: 

> Infraestructura: poner 
atención en la iluminación y 
calefacción, el sistema de ven-
tilación, los patios y las condi-
ciones de seguridad para los 
párvulos. 

> Personal: El jardín debe 
contar con una directora, edu-
cadoras, técnicos de aula, ma-
nipuladora de alimentos y au-
xiliar de servicios menores. 
Además, podrá contar con nu-
tricionistas, enfermeras, pe-
diatras, psicólogos u otros pro-
fesionales. Los padres pueden 
y deben solicitar al estableci-
miento los documentos que 
certifiquen los títulos y estu-
dios del personal. 

> Equipamiento y mate-
rial didáctico: Las aulas y es-
pacios educativos deben ser 
acogedores, decorados y que 
se encuentren a la altura de los 
párvulos. Además, debe exis-
tir material didáctico seguro y 
suficiente que estimule todas 
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las áreas de desarrollo y creci-
miento de los niños. 

> Aspectos sanitarios: Fi-
jarse en el aseo de los baños, 
limpieza de los refrigeradores 
y la manipulación de los ali-
mentos. Averigüe si cuenta con 
Resolución e Informe Sanitario 
entregado por el Seremi de Sa-
lud de la Región. 

> Documentos obligato-
rios: Revisar si cuenta con Re-
cepción Final de Obras, pa-
tente al día, contratos de tra-
bajos vigentes y acreditación 
de títulos reconocidos por Mi-
nisterio de Educación. 

> Proyecto Educativo: 
Asegurarse de que el estable-
cimiento tenga objetivos edu-
cacionales y metas claras, con 
normas y una organización 
específica que incluya la par-
ticipación de la familia. 

> Políticas y protocolos 
de buen trato: Preguntar si el 
jardín cuenta con orientacio-
nes de buen trato a los párvu-
los y mecanismos que orien-
ten al personal y la comunidad 
en caso de situaciones de mal-
trato infantil. 

> En caso de los privados, 
los padres deberán solicitar el 
empadronamiento y/o autori-
zación normativa del estable-
cimiento, a fin de garantizar la 
calidad del servicio que recibi-
rán los párvulos.

En la Región del Bío Bío, se 
diagnosticó un aumento de 
un 55% en compras de pro-
ductos a través de sitios on-
line.  

Entre los más destacados 
se encuentran los relacio-
nados a productos para el 
invierno como estufas de 
todo tipo, novedades como 
pantuflas de semilla, pan-
tuflas con cargador USB, 
lámparas de emergencia y 
botas por menos de $5 mil 
pesos.   

 En Cuponatic.com,  
diagnosticaron este creci-
miento de los últimos dos 
meses: “Si comparamos 
con el año pasado, diagnos-
ticamos que entre marzo y 
abril la Región del Bío Bío 
tuvo un alza de más de un 
50% en la demanda de pro-
ductos para invierno, ya 
sean para la casa, oficina o 
hasta para el colegio de los 
niños”, explicó Camila Ha-
milton, country manager de 
Cuponatic.com.   

Los precios en que fluc-
túan estas compras son en 
promedio entre los $3.990 a 
los $50.000 mil pesos, siem-
pre privilegiándose los pro-
ductos de invierno con va-
riedad de ofertas en donde 
se pueden elegir precios y 
descuentos.  

En segundo lugar se en-

Bío Bío aumentó en un 55% compras online

cuentran los relacionados 
a la economía del hogar ta-
les como detergentes, toa-
llas, sábanas y sillas de bebé, 
entre otros.   

 
Cifras a nivel nacional 

A US$ 864 millones ascen-
dieron las ventas online en 
Chile, durante el período 

enero-marzo de 2017. Este 
monto corresponde a un 
alza de un 30% con respecto 
al mismo período del año 
pasado, según indicó la Cá-
mara de Comercio de San-
tiago (CCS) y el Instituto La-
tinoamericano de Comercio 
Electrónico con sede en San-
tiago. (EMC).

ARCHIVO/GRUPO COPESA

LOS PRECIOS en que fluctúan las compras son en promedio desde los $3.990 a los $50.000 .

864
Millones de dólares ascendieron 
las ventas online en Chile, entre 
enero-marzo de 2017, según la 
Cámara de Comercio de Santiago.
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COLUMNA

La estrategia común-
mente en las empresas se 
centra en analizar las 
ventajas competitivas 
con respecto a la compe-
tencia, esta visión estra-
tégica ha marcado el ca-
mino de muchas empre-
sas a lo largo de muchos 
años, en esta oportuni-
dad invito a estas empre-
sas y a todas las que quie-
ran a marcar un nuevo 
rumbo en sus decisiones 
estratégicas en centrar su 
visión hacia sus clientes, 
quienes son finalmente 
los que marcan la exis-
tencia en el tiempo de las 
organizaciones. 

Hay que pensar tam-
bién que hoy existe otra 
variable importante a 
considerar que es la apa-
rición de la internet, las 
comunicaciones y las tec-
nologías de información 
que rodean el e-business 
y el e-commerce, los que 
han realizado un cambio 
en la integración con los 
clientes, a través de nue-
vos modelos de negocios, 
en donde las empresas se 
deben centrar en los 
clientes, en cómo lograr 
una integración y expe-
riencia de navegación 
con los clientes para esta-
blecer un nuevo canal de 
comunicación, comercia-
lización y ventas. 

En base a todo esto, nos 
asalta la siguiente pre-
gunta ¿cómo se puede lo-
grar estar alineados con 
los clientes?, lo primero 
que se debe realizar es 
mejorar los productos y 
servicios que se ofrecen al 
mercado, para luego lo-
grar una solución inte-
grada a los clientes me-
diante diferenciación e 
integración con los clien-
tes, conociendo los pro-

La estrategia  
centrada en  
el cliente

Gastón González V. 
CEO de Point Solutions

cesos de los clientes y 
cómo los productos y/o 
servicios ofrecidos son 
parte de la cadena de va-
lor de los clientes, esto es 
importante porque a tra-
vés del tiempo y de las re-
laciones de confianza se 
logrará la anhelada con-
solidación del sistema 
con los clientes, obtenien-
do un “candado” de rela-
ción con los clientes, en 
donde las “llaves” son los 
productos y servicios que 
ofrecen las empresas que 
lograron ser parte del me-
canismo de las cadenas 
de valor de las organiza-
ciones, mediante esta 
consolidación podrán en 
el futuro llegar nuevas 
empresas con nuevos pro-
ductos y servicios diferen-
ciados o con liderazgo en 
precios, pero no podrán 
desplazar las relaciones 
obtenidas porque las em-
presas presentes en los 
clientes centraron su es-
trategia en los mismos, y 
no en la constante obten-
ción de ventajas compe-
titivas mirando la com-
petencia, probablemen-
te el camino a seguir es 
más largo, pero las rela-
ciones también son más 
largas en el tiempo.  

El corazón de la gestión 
y de la estrategia debe re-
sidir en el cliente, tene-
mos que lograr obtener 
una relación de una ma-
nera distinta, si espera-
mos gozar una rentabili-
dad superior, los nego-
cios tienen en su 
variables más importan-
tes la de atraer, satisfacer 
y conservar a los clientes. 

La nueva economía di-
gital ofrece también nue-
vas oportunidades com-
petitivas que deben estar 
basadas en una estruc-
tura de relación con el 
cliente. 

La vinculación con el 
cliente, se establece con 
enlaces que se puede for-
mar directamente y tam-
bién indirectamente 
complementando los de-
seos de los clientes hasta 
llegar a ellos directamen-
te, estos enlaces repre-
sentan margen y sosteni-
bilidad de las inversiones 
hechas por los clientes y 
complementarias alrede-
dor de los productos y 
servicios de los negocios.  

Esta estrategia centrada 
en el cliente es la que per-
mitirá la tan anhelada ren-
tabilidad, consolidación 
y trascendencia en el 
tiempo de las empresas 
que sigan este camino.
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SALAS DE VENTA INICIAN “SEMANA DE DESCUENTOS”

Uno de los desafíos que se 
han propuesto los Pescado-
res Industriales de la Región 
del Bío Bío es fomentar el 
consumo de pescados y pro-
ductos del mar. Su aporte 
proteico y bajos índices de 
grasas saturadas los perfilan 
como una alternativa salu-
dable, versátil y también de 
bajo costo comparados, por 
ejemplo, con las carnes rojas. 

 Como parte de las cele-
braciones del Mes del Mar, 
las cuatro salas de venta de 
las empresas socias de Asi-
pes ubicadas en Tomé, Coro-
nel y Talcahuano manten-
drán promociones, y des-
cuentos especiales en la 
semana que comprende del 
8 al 12 de mayo. El objetivo de 
este período de descuentos 
es acercar a la comunidad a 
conocer las distintas presen-
taciones, comparar opciones 
y acceder a atractivos pre-
cios, hasta un 15% menos. 

 “Estamos trabajando in-
tensamente en la promoción 
del consumo de pescado, 
porque las familias deben in-
corporar este alimento en su 
dieta, acercar a los niños a 
los productos del mar por la 
calidad de las proteínas, vita-
minas y minerales que entre-
gan. El pescado también es 
rico en Omega 3, ácido graso 
esencial que mejora la salud 
cardiovascular, reduce los ni-
veles de colesterol dañino y 

Pesca Industrial promueve 
el consumo en la comunidad
Empresas socias de Asipes mantendrán hasta el viernes 12  
importantes descuentos en variados productos congelados. 

contribuye a mantener la 
presión arterial normal”, ex-
plicó Verónica Ceballos Ba-
rrón, jefa de Asuntos Públi-
cos de la Asociación de In-
dustriales Pesqueros. 

La Pesca Industrial es una 
industria de alimentos orien-
tada a la elaboración de una 
amplia variedad de produc-
tos para consumo humano, 
siendo los principales los 
congelados de jurel, merluza 
común, jibia y langostinos, 
así como otros presentados 
en hamburguesas, apanados 
o filetes. 

ASIPES

 Asipes junto a sus empre-
sas socias ha preparado un 
amplio programa de activi-
dades para celebrar el Mes 
del Mar, entre los que se in-
cluyen proyectos de vincu-
lación comunitaria, jornada 
de puertas abiertas, inaugu-
raciones y una campaña para 
mejorar el conocimiento y 
valoración de esta actividad 
productiva que genera más 
de 8 mil empleos en Bío Bío.

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

salas de venta
Talcahuano 
Alcopa: Avda. Gran Bretaña 955, 
sector Las Industrias. 
Landes: Isla Rocuant S/N  
 
 Coronel 
Camanchaca: Avda. Carlos Prats 
80, sector Lo Rojas.  
  
Tomé 
Camanchaca: Mariano Egaña 
N°655
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Clientes Fiat Bruno Fritsch  
disfrutaron la avant 
premiere de “Se busca 
novio... para mi mujer”

El jueves, 04 de mayo, clientes y amigos de Fiat Bruno Fritsch pudieron 
disfrutar del Avant Premiere de la película “Se Busca Novio... para mi Mu-

jer”, cinta protagonizada por Javiera Contador y Fernando Larraín. En la 
oportunidad los asistentes pudieron compartir y fotografiarse con los acto-

res, quienes los acompañaron hasta la sala de cine donde agradecieron su asis-
tencia compartiendo algunas intimidades relacionadas con el rodaje.

JOAQUÍN HENRÍQUEZ, Debora Palma, Carmen Gloria Thomas y Claudio Palma.

PILAR ORTIZ  y Nilda 
Cáceres.

JAVIER GUZMÁN  
y Ester Suazo.

JOSÉ LUIS IÑIGUEZ, Francisca Mingo y Fernando Larraín.

LORENA PARIS y Germán Muñoz.

LORETO MOLINA, Javiera Contador y Andrés Vera.

DIEGO ROUGIER, Carlos Kanterovitz, 
Javiera Contador y Claudio Campos.

DANIELA MONSALVES, Marcela Jarpa, Johanna Muñoz y Mario Salcedo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FELIPE LARRAÍN, 
Yohanna Sufray, 
Javiera Contador 
y Eduardo 
Martínez.

ROMINA TORRES y Oscar Torres.
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UBB reconoció aporte  
de funcionarios al 
desarrollo institucional

En el marco de la celebración de su septuagésimo aniversario, la Universidad del Bío Bío 
realizó un reconocimiento a los funcionarios académicos y administrativos que en 2017 cum-
plen un importante número de años de servicio en esa casa de estudios. En la oportunidad, 
el vicerrector de Asuntos Económicos Francisco Gatica destacó su contribución al desarro-
llo e identidad institucional. Entre los homenajeados estuvieron los académicos Luis Cer-
da y Víctor Durán, quienes se han desempeñado en la UBB durante 50 años.

DANIEL CAREAGA, María Aburto, Angélica Aedo, Aldo Ballerini, Guiselda Alid y Héctor Balboa.

PASCUAL ALCHAO, Yuri Caurapán, Juan Espinoza, Rafael Galdames y Orlando Aravena.

CÉSAR SALAZAR, Izaúl Parra, Carol Molina, Amador Ramírez y Tatiana Gutiérrez.

LUIS 
FERRARI, 
Ricardo 
Hempel, 
Marta Tapia, 
Héctor 
Gaete e 
Irene 
Zambrano.

FRANCISCO LABBÉ, Jorge Gatica, Marta Flores, Aldo Ballerini, Carmen Cortés y Vladimir Esparza.NAYADET ZAPPETTINI, Francisco Gatica, Enrique Soto, Ingrid Vega y Jessica Zagal.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FLAVIO VALASSINA, Rita Rivas, Ciro Llanos, Gloria Gómez y Elías Mella.

VÍCTOR 
DURÁN, 

Héctor 
Gaete y Luis 

Cerda.

CARLOS MARIANGEL, Luis Méndez, Nancy Morales, Aldo Ballerini, Victoria Osorio y 
Salvador Ortega.
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IGNACIO SOTO y Cynthia Silva.

GONZALO SANHUEZA y Mauricio Franjola.

MARIO ARANCIBIA y Juan Eduardo Matamala.

“La Investigación en Chile, una Mirada desde la Universidad Santo 
Tomás” se tituló la Clase Magistral del doctor en Biología Marina Exequiel 
González con que la casa de estudios dio inicio al Año Académico. 

Durante la ceremonia, el rector de la sede penquista, Roger Sepúlveda, 
dio a conocer los detalles de su gestión en 2016, oportunidad en la que des-
tacó el trabajo incesante en materia de acreditaciones, investigación, pre 
y post grado.

JAIME  
VATTER, 

Exequiel 
González y  

Roger  
Sepúlveda.

MÓNICA 
SOTO, 

Casandra 
Rozas y 
Cristián 

Torres.

RICARDO 
MORALES y 
Claudio 
Concha.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LAURA PEDREROS, Luis Tiznado y Ana María Gómez.JUAN ANTONIO SEÑOR y Rafael Castillo.

JORGE FUENTEALBA, Carolia Piderit y Ricardo Neira.

JORGE BAKSAI, José Araneda y Rafael Castillo.

RICARDO QUEZADA y Jorge Villablanca.

Inauguración 
Año Académico  

Santo Tomás
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te. Es el año dedicado a ella y 
nosotros no podíamos estar 
ausentes, como que todo lo 
que tiene que ver con músi-
ca en el país tiene relación 

stop-motion bográfico sobre la 
folclorista. “Es un corto precioso 
de Leonardo  Beltrán sobre Violeta. 
Fuera de que está muy bien hecho, 
teníamos que tenerlo, es una pieza 
que gusta mucho , súper interesan-

4° EDICIÓN DEL IN-EDIT NESCAFÉ CONCEPCIÓN

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

De un tiempo a esta parte, el fes-
tival In-Edit Nescafé dejó de ser un 
evento, ciertamente, de nicho, para 
convertirse en un panorama im-
perdible y transversal. En su cuar-
ta edición -extensión- penquista, 
esta verdadera fiesta del cine docu-
mental musical camina a paso fir-
me y con una audiencia cautiva. 

“Es bien gratificante hablar des-
de el cuarto año, para nosotros 
como equipo es un volver a empe-
zar y todo aquello, aunque senti-
mos que en cuatro años hemos lo-
grado que la gente nos conozca, 
que sepan de lo que se trata, ya que 
antes había que como explicarles el 
significado del documental musi-
cal. Es un formato que se sacudió 
de todos los estigmas posibles, 
siendo algo entretenido y tan vi-
brante como una película, incluso 
más. Ahora, a nuestras funciones 
no sólo vienen los fanáticos del 
cine y la música sino también gen-
te que le gusta del séptimo arte en 
general. Siempre queremos llegar 
a más gente y que se entienda”, co-
mentó Isabella Cichero, directora 
ejecutiva de la extensión penquis-
ta de In-Edit.  

Es así como este próximo jueves 
- y hasta el domingo 14- la cuarta 
edición de este evento prenderá 
nuevamente sus proyectores, 
exhibiendo un total de 13 cintas 
provenientes de diferentes rinco-
nes del mundo. Su partida del 11 
de mayo - a las 20.30 horas en el 
Teatro UdeC- estará marcado por 
una novedosa y di-

La cita imperdible 
para los amantes de la 
música y el cine

IN-EDIT NESCAFÉ.

Con una atractiva y entretenida programación, la 
extensión penquista de este festival santiaguino se alza 
como un panorama ya consolidado en la cartelera local. 

con ella. Es un lindo homenaje”, se-
ñaló Cichero. 

Añadiendo que “me gusta deve-
lar en la noche inaugural algo que 
no es lo obvio. Hay muchas caras ‘B’ 
que son interesantes de conocer. Es 
divertido, por ejemplo, esta pro-
puesta de ‘Thor’”. 

 
Otras realidades 

Uno de los grandes méritos que 
ha sabido explotar de buena mane-
ra  el In-Edit, y con trabajos de gran 
factura, es mostrar de manera 
atractiva e interesante realidades 
ajenas a las que uno vive, y que en 
algunas oportunidades contrasta 
totalmente con lo conocido.  

“Uno se conecta con el mundo al 
ver estos documentales. Uno apren-
de de historia, uno aprende de una 
actualidad ajena a veces a nuestra 
cultura. Es como un espejo y reali-
dad de los países en donde son pro-
ducidos. Eso también es lo boni-
to”, apuntó la encargada de la edi-
ción local de In-Edit. 

Por ejemplo, dentro de la carte-
lera de este 2017 están las cintas 
“Sonita” y “Raving Iran”, las que “ha-
blando del hip-hop y la electrónica, 
respectivamente, son películas que 

ferente cinta internacio-
nal. “Abrimos con el do-
cumental ‘I Am Thor’, un 
trabajo en el que se ve 

mucho el tema del 
esfuerzo, el fracaso, 
la lucha desde un 
prisma humorístico 
muy especial .  
Cuenta la historia, 
muy bizarra, de 
mister Canadá, fi-
sicoculturista que 
se dedica por so-
bre todas las cosas 
al rock metal, todo 
un personaje. Nos 
pareció bueno 
como equipo el 
empezar con algo 
desconocido y 
que se saliera de 
lo común”, dijo 
Cichero. 

También en línea con 
el centenario del naci-
miento de Violeta Pa-
rra, y que se celebrará 
de diversas maneras a 

lo largo de todo el país, In-
Edit Concepción exhibirá “Cantar 
con sentido”, corto animado en 

“RAVING IRAN”.

“I AM THOR”.

“SONITA”.

“OASIS: SUPERSONIC”.
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los otros docu-
mentales no tenían ni mostraban, 
que es realmente conocerlo, no sólo 
desde su faceta de buen músico sino 
también lo logra mostrar y entender 
como persona en general”.

ria del músi-
co nacido en 
Chile Alain 
J o h a n n e s ,  
quien se ha 
codeado con 
estrellas de la música a nivel mun-
dial y que ha influido con su traba-
jo en un montón de artistas. Un tra-
bajo documental que demoró siete 
años en poder ver la luz y que se 
grabó tanto en Chile como en Esta-
dos Unidos”, comentó Cichero. 

Agregando que “hay una cinta 
que a todos los aman-
tes de los perros y  de la 
música recomiendo. 
Se trata de ‘Heart of a  
Dog’, de Laurie Ander-
son, esposa del falleci-
do Lou Reed. Un do-
cumental fantástico 
en que cuenta el mo-
mento en que se 
muere su mamá, lue-
go su marido y final-
mente su perro. 
Cuenta su versión 
de la muerte a tra-
vés de su perro, es 
como un manifies-
to musical y poéti-
co de lo que sería la 
muerte”. 

Para concluir Ci-
chero también se 
inclinó como dig-
no de no perderse 
la cinta “Eat that 
question”, enfocada en 
la vida del músico 
Frank Zappa, ya que si bien exis-
ten un montón de trabajos este es el 
definitivo, ya que “este documental 
muestra el real Frank Zappa, según 
mi punto de vista, tiene todo lo que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Gratuitas ofrecerá como 
novedad esta 4° edición de 
In-Edit Concepción en el Aula 
Magna del Arzobispado.

Charlas 

te sitúan en el Medio Oriente y la 
realidad en que viven los músicos 
de allí, algo muy ajeno a lo que 
acontece acá en occidente. Es algo 
muy interesante de poder mostrar-
le a la gente”, añadió Cichero.  

Otro punto importante de desta-
car, es que el material que llega a la 
capital regional es lo mejor de lo 
mejor, es decir, “acá en Concepción 
la programación siempre del In-
Edit hace como muy acertada. Fi-
nalmente, de las 50 películas que se 
exhiben en Santiago, acá llega la 
sandía hiper calada, porque llegan 
los mejores 10 trabajos. Si bien la 
cartelera completa está bien, aquí 
llegan los súper seleccionados y ya 
probados con anterioridad”, confe-
só la directora del certamen local .  

 
Lo imperdible 

Aunque a grosso modo la progra-
mación completa de In-Edit Con-
cepción es digna de ver de comien-
zo a fin, igual hay un par de cintas 
recomendables y que el público en 
general no se puede perder. 

“Una de las ‘joyitas’ de esta edición 
es ‘Unfinished Plan: The path of 
Alain Johannes’ , la increíble histo-

SERÁN TRES DÍAS CON ENTRETENIDA y variada programación en el Aula Magna del Arzobispado penquista.

“UNFINISHED PLAN: THE PATH OF ALAIN JOHANNES”.

AGENDASEMANAL

19:00 horas 
Concierto sinfónico por los 98 años de 

la Universidad de Concepción. La 
Orquesta Sinfónica UdeC será dirigida 
por el maestro Francisco Rettig y ten-

drá como solista invitado al norte-
americano Nathan Meltzer. Tchai-
kowsky, Listz y más serán parte del 
especial repertorio. Teatro UdeC. 

Entrada liberada.

Lunes

12:00 horas 
Fanatic en SurActivo. Concursos de 

cosplay, cómics, invitados internacio-
nales, juegos de tablero y más. $8.950 
pase diario. Entradas disponibles en 

Puntoticket.   
 

22:00 horas 
Película “Magic Mike XXL”. Comedia y 

drama por HBO.

Martes

19:00 horas 
Celebración del Día Nacional del Tea-

tro con la compañía Santobordell y 
organizado por el Centro Cultural 
Actus Escénica. Sala Sinfónica de 

Concepción, San Martín 1107. Entra-
da liberada. 

 
21:00 horas 

Cinta “El conjuro 2”. HBO.

Viernes

Sábado Domingo

19:30 horas 
Función a beneficio de 

la obra “El principito”, de 
la compañía La Otra 

Zapatilla. $4.000 general 
y $2.000 estudiantes. 

Artistas del Acero.  
 

20:00 horas 
Obra “Isabel desterrada 
en Isabel”, de Teatro El 

Rostro. Vivamos las 
Artes UBB, Aula Magna 

UBB. Gratis.

Miércoles

21:00 horas 
Presentación de Bombo Fica y su 

espectáculo “Sospechosa la ...”. $25.000 
primeras filas, $18.000 vip, $12.000 
platea y $7.000 galería. Centro de 

eventos SurActivo. 
 

22:00 horas 
Película “Buenos vecinos 2”. Comedia 

por HBO.

Jueves

12:00 horas 
Función de la obra infantil “Pluft, 

el fantasmita”, de la compañía 
Teatro El Rostro. $4.000 general. 
Centro de Extensión de la Ucsc, 

Alonso de Ribera 2850.  
 

13:00 horas 
Exposición “Star Wars 40 años”, en 

Biblioteca Viva Trébol. Gratis. 
 

22:00 horas 
Película “No respires”. Tres jóvenes 

ladrones deciden irrumpir en la 
casa de un hombre viejo y ciego 

para robarlo. Pero cuando el hom-
bre resulta ser un oponente des-

piadado y oscuro. HBO.

Hoy

Destacado 
Noches de Jazz, 
Vinos & Blues 
20.00 Horas
El próximo jueves 11 

de mayo, el ciclo orga-
nizado por Vess Pro-

ducciones en su segun-
da sesión del año pre-
senta a Jasper Huysen-
truyt Trío, virtuoso pia-
nista proveniente des-

de Bélgica. $10.000 pre-
venta, $14.000 general 

en puerta y $12.000 
socios MDS. Incluye 
ingreso al Casino y 

degustación de vinos. 
MC Discotheque.

15, 19 y 21.30 horas 
Película “Rara”, de Pepa 
San Martín. En el mar-
co de los Lunes Cine-

matográficos. $600 
estudiantes y $1.200 

general. Teatro UdeC. 
 

20:00 horas 
Film “Trumbo”. Años 40. 

Dalton Trumbo es un 
prestigioso guionista de 

Hollywood. Pero su 
ideología política inte-

rrumpirá su éxito. HBO.

15:00 horas 
“Día de la Música Estu-
diantil”, en la UBB. En el 

marco del programa 
Vivamos las Artes. Aula 

Magna UBB. Entrada 
liberada. 

 
19:00 horas 

Ciclo de Cine Negro en 
la Unab presenta “El 

cartero llama dos 
veces”. Sala 317, con 

entrada liberada.

“BLUR: NEW WORLD TOWERS”.

“FRANK ZAPPA: EAT THAT QUESTION”
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¡Huye! Hitchcock estaría orgulloso 

Chris Washington (Daniel Kaluu-
ya) es un joven fotógrafo afroame-
ricano que viaja por el fin de sema-
na a visitar a los padres de su novia, 
una chica blanca llamada Rose Ar-
mitage (Allison Williams), a la casa 
de campo de éstos. Ellos no saben 
que él es negro; Rose ha preferido no 
decirles hasta que lo conozcan en 
persona.  

Una vez allí, Chris advierte que la 
familia de su pareja pertenece a una 
comunidad exclusiva de blancos y 
que las únicas personas de color 
como él son, por ejemplo, la servi-
dumbre del lugar, quienes se mue-
ven casi como autómatas. Tal vez no 
<<casi>>. Para Chris, éste es un cla-
ro presentimiento de que algo anda 
mal. ¿Podría ponerse peor? 

¡Huye! es la ópera prima de Jordan 
Peele, quien escribió, coprodujo y 
dirigió el filme, el mejor de lo que va 
de 2017. Los orígenes de Peele están 
en la comedia, y ¡Huye! tiene mucho 
sentido del humor, aunque del que 
da más miedo que risa una vez que 
comprendes el chiste. El filme posee 
buenas carcajadas a cargo del per-
sonaje de Rodney ‘Rod’ Williams 
(Lil Rel Howery), oficial de la Admi-
nistración de Seguridad en el Trans-

La ópera prima de Jordan Peele, quien 
escribió, coprodujo y dirigió el filme, 
es una brillante comedia de terror, y 
es sin duda, lo mejor que hemos visto 
este 2017.

porte y mejor amigo de Chris; am-
bos pueden contactarse sólo por 
celular, y en sus intercambios Rod 
trata de apaciguar a su amigo con 
insólitas dosis de sarcasmo. En fin, 
todos los personajes de esta pelícu-
la están meticulosamente construi-
dos, y son creaciones irresistibles 
tanto en su complejidad como en su 
excentricidad. 

La partitura mezcla música ne-
gra, como el blues, y letras en swahi-
li, como en el tema principal <<Siki-
liza Kwa Wahenga>>; situándonos 
con eficacia en el punto de vista del 
relato, el cual es político: el de Chris. 
¿Está todo pasando en su imagina-
ción o está siendo discriminado por 
una comunidad muy extraña de gen-
te blanca? La película nos sensibili-
za, a través de cada uno de sus ele-
mentos estéticos, sobre toda la his-
toria de los afroamericanos en 
EE.UU, a la cual Chris no es indiferen-
te en ningún momento. Es como una 
sombra atávica que nunca deja de 
atormentarlo, al igual que sus pro-
pias tragedias personales. 

En cuanto a la fotografía, hay pri-
merísimos primeros planos que son 
insoportablemente opresivos, y los 
planos generales irradian una belle-
za melancólica. La destreza visual 
de Jordan Peele es muestra de un ta-

poco son banales, porque siempre 
revelan algo inesperado de la histo-
ria. Y el miedo aumenta sin cesar 
hasta el final. ¡Huye! no podía haber 
llegado en un momento más opor-
tuno en la historia de EE.UU; es una 
persuasión genial, es un clásico, es 
una obra maestra. Alfred Hitchcock 
estaría orgulloso.
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Francisco Esteban Valenzuela Andaur  
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE CINE

Dicen que la vida imita el arte.  En 
el caso del novelista Michel Houelle-
becq, l’enfant terrible de la literatura 
francesa contemporánea, ese viejo 
adagio se torna lastimosamente cier-
to. Si en la década de los noventa, tras 
la caída de las ideologías, fue el prime-
ro en retratar de manera brillante la 
pérdida de sentido y el nihilismo bur-
gués del europeo promedio con Am-
pliación del campo de batalla (1994) y 
Las partículas elementales (1998), en 
los 2000 extendió su pluma, cínica 
pero incisiva, a las grandes tensiones 
que afectan a su país y al viejo conti-
nente, entre ellos, el choque cultural 
con el mundo musulmán.  

Si al lanzar Plataforma (2001), se 
atrevió a polemizar espetando que la 
religión “más idiota” y “peligrosa” es el 
Islam (dichos que le costaron un pro-

ceso judicial del que saldría absuelto), 
con Sumisión (2015) dio varios pasos 
más allá, con un ejercicio de una fic-
ción plausible: la elección presidencial 
de Francia en 2022. Un proceso en 
eleccionario donde se enfrentan, en 
segunda vuelta, Mohammed Ben 
Abbes, carismático líder de un parti-
do islamista moderado, y  Marine Le 
Pen, la sempiterna candidata del Fren-
te Nacional. 

Apoyado por el voto de los socialis-
tas y por el temor al triunfo de la aban-
derada de la ultraderecha, Ben Abbes 
se transforma en el primer presiden-
te islámico de la historia de Francia.  

Ante la mirada desencantada de 
François, un académico  cuarentón, el 
país comienza lentamente a cambiar, 
transitando del miedo comienza a  una 
acomodaticia resignación (¿Vichy?). 
En la Sorbona, de hecho, ve cómo los 
profesores conversos son premiados 

gregación. Un peligroso guiño a un 
pasado no tan lejano que a ningún 
francés le resulta grato recordar. 

Este fin de semana, veremos si Fran-
cia decide dar nuevo material para 
que la vida imite al arte. Claro está, en 
un escenario distinto al de Sumisión, 
pero quizás no menos peligroso. Un 
triunfo de los fantasmas del pasado en 
las urnas podría verse como un esce-
nario demasiado forzado para ser creí-
ble, demasiado burdo para servir de 
material a un escritor de prestigio. 
Aunque a la luz de lo sucedido con Es-
tados Unidos (Trump) e Inglaterra 
(Brexit), bien vale recordar la fórmula 
inversa: que el arte a veces también tie-
ne que conformarse con la realidad, 

por desagradable 
que ésta sea.

con un radical au-
mento en sus salarios, y que inclu-
so se les invita a la poligamia. Casi sin 
darse cuenta y sin mucho drama, 
Francia comienza renunciar sus con-
vicciones culturales más profundas.  

 
La delgada línea 

Pero volvamos a la realidad: poco 
antes del lanzamiento de la novela, un 
grupo fudamentalista perpetró aquel 
macabro atentado contra la revista sa-
tírica Charlie Hebdo, que se alistaba a 
publicar una edición con la caricatu-
ra del autor de Sumisión en la porta-
da. Once colaboradores murieron ese 
día, y Houellebecq pudo comprobar, 
una vez más, que la realidad puede ser 
tanto más terrible que la imaginación. 

Tanto así que, esa misma mañana, 
uno de los personajes citados en su li-
bro, Marine Le Pen, también tuvo 
oportunidad de comentar y -tal vez- 

sacar dividendos, a tra-
vés de sus declaracio-
nes a Radio France Info: 
“Lo que es interesante 
en ese libro, es que es un 
libro de ficción, pero de 
una ficción que podría 
convertirse en realidad. 
La manera como él des-
cribe el comportamiento 
de la UMP y del PS... Es jus-
tamente la derecha la que 
constata en un cierto nú-
mero de municipalidades 

y departamentos, cómo manifiesta-
mente el fundamentalismo islamista 
avanza con el acuerdo y la complici-
dad de la UMP y del PS”. 

El ejercicio de ficción de Houelle-
becq, para posiblemente su novela 
más floja hasta la fecha, se centró en 
un choque cultural con el Islam, 
pero bien pudo haber fantasea-
do también sobre las 
implicancias de 
una eventual llega-
da de Le Pen al po-
der. Un escenario 
violento para 
con la población 
francesa musul-
mana, asociado 
a deportaciones, 
muros, into-
lerancia y se-

COLUMNA LITERARIA

Michel Houellebecq: 
Sumisión y los escenarios 
de una presidencial posible

lento avasallador, elevada por un 
guión magistral. 

 
Única en su especie 

La original mezcla de terror, come-
dia y sátira política, es efectiva por-
que todo surge de la sensibilidad de 
Peele, que entiende la historia de su 
pueblo en su país, sabe de qué reírse 
y qué repudiar; él nunca olvida que 
esto es, en el fondo, un drama social. 
Por ende, el tono es central depende 
por completo del desarrollo de los 

personajes, generando una escena 
brillante tras otra. Además evoca 
clásicos del cine americano fáciles de 
reconocer, pero que le sirven a Pee-
le para hallar su propia voz, la cual 
emerge con inusitada autoridad. 

La violencia nunca es gratuita en 
¡Huye!, y, de hecho, casi nunca es 
abrumadora, sino que toma lugar 
entre planos breves que nos asustan 
más por la atmósfera espeluznante 
de la historia, que por la cantidad de 
sangre derramada. Y los sustos tam-

Francisco Bañados Placencia 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Nunca ganar ha sido fácil para un sufrido 
equipo como Lota Schwager. Eso sí, esta tarde 
a los dirigidos por Jorge Torres no les queda otra 
opción que sumar de a tres. 

Si bien ya están descendidos por secretaría, 
la idea carbonífera es terminar el campeonato 

de la mejor forma posible, o sea, lejos de los 
puestos de descenso directo, lugar que hoy 
ocupa Lota con 24 puntos. 

Trasandino tiene 27 unidades y es un rival 
directo en esa lucha. Ganar en esta jornada es 
casi una obligación para los mineros. 

Lota quiere dar caza a Trasandino en Coronel

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MIGUEL PONCE Y CHOQUE DE HOY ANTE LA UC:

Es uno de los pocos equipos que 
ya no pelea ni por el título ni por el 
descenso, pero no por eso dejará 
de luchar. Huachipato recibe esta 
tarde a Universidad Católica en casa 
con la misión de mejorar la imagen 
que dejó la fecha pasada, tras caer 
ante el colista Cobresal. 

“Vamos a enfrentar a un equipo 
que, por como se complicó en Copa 
Libertadores, puede quedar sin 
nada. Siento que van a optar por la 
mejor gente para este partido”, dijo 
el DT del acero, Miguel Ponce, res-
pecto a su rival de esta jornada. 

UC llega a Talcahuano con dudas. 
Mario Salas privilegió el torneo in-
ternacional por sobre el Clausura, 
pero los resultados positivos se les 
han dado al revés de lo planificado. 
Ya están con un pie afuera en Copa 
Libertadores y si bien en Chile no 
dependen de ellos mismos, aún hay 
una opción matemática para que 
peleen por el campeonato.  

¿ Jugará con “equipo B” hoy en el 
CAP la visita? “Independiente de 
eso, Universidad Católica ha de-
mostrado que tiene un tremendo 
plantel lleno de gran calidad y ta-
lento. Los jugadores del, entre co-
millas equipo B, serían titulares 
en cualquier otro club”, agregó el 
entrenador de Huachipato, en re-
lación a los cruzados, que han ro-
tado a sus jugadores en los últimos 
compromisos. Además, la UC tiene 
problemas para armar su defensa. 
Guillermo Maripán y Alfonso Pa-
rot  están suspendidos y Germán 
Lanaro con Cristian Álvarez sufren 
lesiones.  

Rival mermado al que, en el acero, 
respetan mucho. “Si no funcionan 
como equipo, el nivel de sus indivi-
dualidades es muy alto. Si no esta-
mos a la altura, este es uno de los par-
tidos donde lo podemos pasar mal. 
Enfrentamos a un rival muy compe-
titivo”, aseguró Ponce. 

¿Y Huachipato? Nuevamente el 
lateral José Bizama está suspendido 
por acumulación de tarjetas amari-
llas. Al igual que en el duelo ante 
Antofagasta fechas atrás, su reem-
plazante sería Kevin Hidalgo, de 
buen cometido en aquel 0-0. En de-
fensa volverá Valber Huerta tras la 
lesión que lo marginó del juego ante 
Cobresal en el norte.  

“Para Huachipato estos partidos 
que restan deben significar tran-
quilidad. Los resultados siempre 
son importantes, pero seguimos 

“Si no estamos a la 
altura, podemos 
pasarlo muy mal”

apelando a un proyecto. Cuando 
termine el campeonato habrá eva-
luaciones. Todos queremos conse-
guir, cada cierto tiempo, algo im-
portante. Esas cosas se hablarán 

AGENCIA UNO

Huachipato recibe esta tarde a Universidad Católica en el 
estadio CAP, recinto donde los locales nunca han podido 
vencer a los cruzados. Al acero le urge una victoria.

en su momento (con la dirigencia). 
Uno puede tener toda la energía y 
ganas, pero hay que ver lo que dis-
pone el club. Cuando las cosas fun-
cionan hay halagos por el equipo jo-

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

ven que anda bien, tiene una idea 
clara y atractiva de juego, pero a ve-
ces no ha sido así y hemos deambu-
lado en  los rendimientos”, señaló 
Ponce. 

 
Mirando al futuro ... 

Juan Ignacio Duma y Víctor Dá-
vila son quienes terminan contrato 
en Huachipato. El primero se recu-
pera de una grave lesión, mientras 
que el joven volante no quiso acep-
tar la oferta que le hizo el club, por 
lo vive sus últimos días en el acero 
y estaría cerca de arribar al fútbol 
mexicano. 

Omar Merlo tiene vínculo aún 
por un año más, pero su naciona-
lización le abrirá opciones para 
irse del club. No hay ofertas, aún, 
por Angelo Sagal. Carlos Lampe 
espera salir al fútbol europeo tras 
su gran rendimiento en la selec-
ción boliviana.  

El acero comienza a planificar la 
próxima temporada.

C. Lampe  
K. Hidalgo 
O. Merlo 
V. Huerta 
R. Sáez 
A. Robles 
C. Sepúlveda 
A. Povea 
C. Valenzuela 
A. Sagal 
C. González

U.CATOLICA

M. Ponce

DT

HUACHIPATO

F. Constanzo 
S. Magnasco 
B. Kuscevic 
F. Manzano 
F. Cordero 
C. Espinosa 
C. Lobos 
D. Buonanotte 
C. Bravo 
R. Noir 
R. Gutiérrez

M. Salas

DT

Estadio: CAP 
Horario:  17:15 horas 
Árbitro: Jorge Osorio
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Bozán: “no logramos lo que queríamos”
Sensación amarga quedó en el 

plantel y cuerpo técnico de UdeC 
tras el empate sin goles del viernes 
ante Unión Española. 

El Campanil estuvo gran parte 
del encuentro en ventaja numérica, 
tras la expulsión de Sebastián Jaime, 
pero no pudo sacar provecho a tal 
superioridad y debió resignarse a 
sumar sólo un punto que lo aleja de 
la opción de ser campeón. “Nos es-
forzamos para algo más y no lo lo-
gramos. Unión Española le ganó a 
Everton con un jugador menos la 
semana pasada, así que eso es un 
elemento más del partido, aunque 
no te puedes relajar”, comentó el 
DT auricielo, Francisco Bozán. 

“Construimos, logramos mante-
ner el arco en cero, pero nos faltó 

dijo que “es un punto ganado. No 
nos alistamos para pelear por el 
campeonato, sino que para otra 
cosa. Esto es un extra, seguimos 
sumando aunque no pudieron ser 
tres puntos. Estamos armando un 
colchón de puntos para el próximo 
campeonato”. 

 
Debutó Cid 

Reemplazó a Gonzalo Barreto al 
79’ y se generó una clara chance de 
gol. El joven delantero y oriundo de 
Coronel, Wladimir Cid, realizó su 
debut profesional el viernes ante 
los hispanos en el Ester Roa. “Tuvo 
un buen rendimiento. No es fácil de-
butar con la valentía que él lo hizo”, 
destacó Bozán. 

UdeC ahora jugará ante Audax.

ROMILIO PASMIÑO G.

ANTE AUDAX ITALIANO intentará seguir sumando el cuadro de Bozán.

Azules golearon a Cobresal y 
el Campanil se alejó de la 
punta. Hoy juega Colo Colo y 
la diferencia puede crecer.

A cuatro puntos 
del líder: la “U”

profundizar y lograr convertir. La 
sensación es amarga porque el 
equipo se entregó al máximo. Me 
quedo muy tranquilo porque todos 
corrieron y metieron, buscando el 
objetivo de ser competitivos ante 
un rival muy importante”, agregó el 
estratega de UdeC. 

El capitán Alejandro Camargo 

Pónganle cualquier cancha que la 
“Maquinita” se ocupa de los goles

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ARTURO FERNÁNDEZ VIAL DERROTÓ 3-1 A CHIMBARONGO COMO FORASTERO

Hasta el viernes, Arturo Fernán-
dez Vial no sabía dónde jugaba 
porque Chimbarongo, el rival de 
turno, tenía su estadio en repara-
ciones. Se le propuso jugar en San 
Fernando, Parral, Rengo o Linares, 
incluso en Concepción y dejar su 
localía para la segunda rueda, pero 
el elenco colchaguino se negó a to-
das las opciones.  

Finalmente, la Asociación Nacio-
nal de Fútbol Amateur (Anfa), de-
cidió llevar el duelo por la Tercera 
División “A” hasta Tinguiririca y es-
tipular que se jugara sin público, 
dado que el recinto no contaba con 
el aforo y seguridad suficiente para 
recibir a la hinchada visitante que, 
en la primera fecha, llevó  más de 
700 personas hasta Limache. 

Así, en una cancha en pésimas 
condiciones, en un “estadio” carente 
de las condiciones mínimas y sin su 
fiel hinchada en las graderías, los 
aurinegros debieron medirse ante 
el duro equipo de la Sexta Región que 
esperaba poder sacar ventajas ante 
tanta improvisación. 

Sin embargo, este equipo vialino  
tiene hambre de gloria en este 2017 
y  ganarse el derecho -ese que se le 
quito por secretaría hace un par de 
años- de regresar al fútbol profesio-

nal. Así lo demostró en su debut en 
Limache (con goleada incluida) y 
así lo ratificó ayer, donde se impu-
so con total autoridad por 3-1 a 
Chimbarongo manteniendo su 
tranco avasallador. 

 
Categoría de grande 

Desde un inicio los dirigidos de 
Felipe Cornejo marcaron diferen-
cia, exhibiendo un correcto me-
diocampo y un juego por las ban-
das que causaba daño en la zaga 
anfitriona.  

A los 29’ Yerko García pudo  abrir 

la cuenta pero el meta Adonis 
Fuenzalida estuvo notable en el 
mano a mano. Sin embargo, nada 
pudo hacer cuando, tres minutos des-
pués, Kevin Guajardo sacó un fiero re-
mate de larga distancia que se coló 
para el 1-0 visitante. El mismo Gua-
jardo pudo aumentar en los 36’ pero 
falló por poco. 

Quien no erró fue Fredy Baraho-
na, quien a los 42’ marcó el 2-0 con 
un zurdazo de media vuelta que 
sorprendió a todos, pero que puso 
justicia al dominio vialino. 

En el complemento, Chimbarongo 

apostó por un cambio estratégico, 
ubicando al arquero Fuenzalida en 
delantera, haciendo ingresar a Abra-
ham Avendaño en el arco. Medida que 
estuvo lejos de rendir frutos porque en 
los 47’ Ulises Castagnoli sentenció la 
brega con un remate certero que puso 
el 3-0.  

Y aunque el local intentó una reac-
ción, cuando en los 56’ Francisco 
Salinas descontó de tiro libre, la “Ma-
quinita” no estaba para sorpresas. 
Entraron José Isla y Manuel Paiva 
para tener el balón, e incluso pudo 
marcar el cuarto cuando Marcelo 

ISIDORO VALENZUELA M.

El equipo aurinegro sumó su segunda victoria consecutiva de visita y confirmó que está para 
grandes cosas en la Tercera División. El duelo se jugó en Tinguiririca y sin público. 

Pérez fue derribado en el área, sin 
embargo Nicolás Barrera falló desde 
los 12 pasos dejando las cifras fina-
les 3-1 para Vial. 

Ahora los aurinegros se alistan 
para estrenarse de local, cuando este 
fin de semana reciban a Tomas Greig 
en el Ester Roa. Y anuncian preventa 
de $2 mil la entrada para este martes 
y miércoles, en su sede y el quiosco de 
la Plaza Independencia.

1
A. FERNÁNDEZ VIALCHIMBARONGO F.C.

3
Estadio: Estadio Tres Puentes de Tinguiririca 
Público: A puertas cerradas 
Árbitro: Hugo Palma

GOLES

56’ Francisco Salinas 32’ Kevin Guajardo 
42’ Fredy Barahona 
47’ Ulises Castagnoli
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“Benja” se movió como pez 
en el agua en Concepción

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

SEGUNDA FECHA DEL RALLYMOBIL 

Una dura jornada se vivió en la 
primera etapa del Gran Premio de 
Concepción, donde las condicio-
nes metereológicas de viento y llu-
via se convirtieron en los protago-
nistas menos esperados. Tanto así 
que poco antes de largar la carrera, 
el trazado  sufrió una modificación 
obligando a suspender el séptimo 
prime. 

La determinación fue comuni-
cada por Kurt Horta, director del 
RallyMobil, quien explicó que la de-
cisión obedeció a medidas de segu-
ridad. “Se suspende oficialmente 
la prueba número 7, que era la Su-
perespecial. Se le dará ese carácter 
al prime número 6. Las condiciones 
climáticas no permiten hacerlo. Es 
un trazado impresionantemente 
hermoso, pero, recorremos 2,8 kms. 
en un terreno totalmente arcilloso 
y vamos viajando por el costado de 
un acantilado”, expresó Horta. 

Asimismo, las especiales 3 y 6 se 
hicieron en enlace, debido a la nie-
bla. Aquello significó que las seis 
pruebas corridas significaran un 
desafío de alto vuelo para los 38 bi-
nomios que disputaron la prueba. 
Testimonio de ello fue el abandono 
del multicampeón nacional y favo-
rito de la R3, Jorge Martínez Fonte-
na, debido a problemas en la direc-
ción de su auto. 

Pero en medio de todo, hubo uno 
que sacó el máximo provecho po-
sible: Benjamín Israel, quien se que-
dó con la categoría y fue el más ve-
loz a bordo de su Citroën DS3 en el 
inicio de esta segunda fecha del 
campeonato chileno. 

El piloto penquista logró superar 
las dificultades de una ruta resba-
losa para establecerse como el más 
regular del día, confirmando de 
paso que su victoria en la primera 
fecha de Pichilemu estuvo lejos de 

Bajo una intensa lluvia y un viento que obligó a suspender el último prime de 
la jornada, se desarrolló la etapa sabatina del campeonato motor donde el 
penquista, Benjamín Israel, se quedó con los máximos honores. 

ser una casualidad. 
Tras la prueba, Israel se mostró 

satisfecho, aunque hizo hincapié 
en lo difícil de la jornada. “Estuvo 
más que dura, costaba mucho ir 
arriba del camino porque tenía 
muy poca tracción. Por eso esta-
mos contentos, porque sacar un 
primer lugar en una fecha así, con 
estas condiciones, nos da una con-
fianza tremenda”, manifestó  el cas-
co del Citroen-Monster- Pro Cir-
cuit Rally Team. 

Sobre las posibilidades que se le 
abren para la jornada de hoy, “Ben-

ja” fue cuidadoso. “Por lo menos 
me adapto a las circunstancias y 
voy con buen ritmo, estoy mostran-
do más madurez. Creo que maña-
na (hoy) estará igual de intransita-
ble,  no creo que pare de llover, así 
que habrá que seguir igual de bien 
y no cometer errores”, sentenció. 

 
Otras noticias positivas 

Entre los pilotos de la zona, otro 
que se las arregló para andar a buen 
nivel fue Joaquín Ruiz de Loyzaga, 
quien cerró el podio en la serie R2 
con un sólido tercer puesto.  

Lo mismo sucedió en la catego-
ría mundial R5, donde el Team Jo-
ker celebró con justa razón. Esto 
tras lo hecho por el angelino, Pedro 
Heller, quien a bordo de su Peugeot 
208 R5 fue el más rápido de la cla-
sificación general. Junto a su nave-
gante Pablo Olmos, lograron un 
crono acumulado de 1 hora 12 mi-
nutos y 54.8 segundos, a una distan-
cia de 3 minutos y 44,4 segundos de 
su más cercano perseguidor, Emi-
lio Fernández. 

“Esta ha sido una carrera extre-
madamente difícil, con mucho de-

RALLY MOBIL

talle. Marcamos la ruta con un cli-
ma más seco, y la lluvia cambió mu-
cho las condiciones. Este es un de-
porte de hoja de ruta, pero tam-
bién de improvisación, y esto lo 
demuestra. Lo bueno es que esto 
nos sirve mucho para el rally mun-
dial que correremos en Gales, ya 
que esos caminos son muy pareci-
dos a los de la Región del Bío Bío”, 
sostuvo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Partirá la etapa sabatina del 
Gran Premio de Concepción, 
con el tramo entre El Petril y 
Pichaco, de 9,4 kilómetros.

Horas
9:53

De imponerse en la etapa de 
hoy, Benjamín Israel podrá 
asegurar el liderato de la 
categoría R3.

Puede quedar 
como líder

Corrida Enap espera mil atletas para hoy
A las 9:00 horas se dará la parti-

da hoy, a una nueva edición de la 
Corrida Familiar e Inclusiva Enap, 
una de las más antiguas y de ma-
yor tradición en la zona. Unas mil 
personas se espera para la prueba 
que en esta, su 19ª versión, amplió 
su convocatoria a jóvenes de 15 
años y a personas con capacidades 
diferentes. 

 Precisamente, a las 9:30 horas el 
deportista nacional medalla de oro 
en la categoría 5 mil metros de los 
Juegos Paralímpicos de Londres  
2012, Cristián Valenzuela, dará la 
partida a esta categoría inclusiva 

dos de 5K (recreativa), además de 
los 10 y 21 kilómetros (competiti-
vas) en cinco series para hombres 
y mujeres según edad: 18 a 30 años; 
31 a 40 años; 41 a 50 años; 51 a 60 
años, y 61 y más. 

Sandra Narváez, directora regio-
nal del Senadis, expresó sobre el 
evento que, “estamos abriendo es-
pacios deportivos con una iniciati-
va de una empresa pública como 
Enap. Por eso convocamos a todos 
nuestros deportistas, que sabemos 
tienen muchas ganas de participar, 
a tomarse los espacios y participar 
en esta carrera”.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

SU VERSIÓN MÁS INCLUSIVA vivirá hoy la tradicional Corrida Enap.

La empresa dispuso la 
inscripción gratuita para los 
primeros 30 deportistas con 
discapacidad.

Apoyo para el 
deporte adaptado

donde ya hay más de 30 deportistas 
inscritos. 

La actividad, organizada por Re-
finería Bío Bío y el Club Deportivo 
Enap, considera además los recorri-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN 
La Corporación de protección de Menores y estudiantes de Concepción, 
cita a los señores socios a Asamblea Ordinaria, en Segunda Citación, 
para el Miércoles 10 de Mayo a las 19:30 horas, en su sede de calle 
Los Tilos 1165, para tratar los siguientes puntos: 
1.- Pronunciarse sobre la memoria y balance al 31 de Diciembre del 
2016. 
2.- Elección miembros del Directorio 
3.- Varios 
El Presidente

OBITUARIO

 Agradecemos sinceramente a nuestra  familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestra querida esposa, madre, hermana, cu-
ñada y tía, Sra. 
 

CECILIA AMBAR ULLOA ALVIAL 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposo Alex Provoste Vega 
e hijos Ambar Yeniffer, Ronald y Familia 
 
Penco, 07 de mayo de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, abuelita, hermana, cuñada, tía, tiabuelita y amiga, Sra. 
 

LUZ MARÍA TORRES YAÑEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Su hijo, hermanos y Familia 
 
Hualpén, 07 de mayo de 2017.

Infinitas gracias: Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos  y presencia en la irreparable partida de nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

EDGARDO RENAN IBARRA MATAMALA 
(Q.E.P.D) 

 
Familias: Jaque Ibarra- Ibarra Bañados- Concha Ibarra-Luna Ibarra-Ibarra Guz-
man- Ibarra Chandía- Ibarra Matamala. 
 
San Pedro de la Paz, 07 de mayo de 2017.

T e extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado.  Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir.  Su familia agradece a todos los que nos hicie-
ron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil mo-
mento. 
 

DAVID EDUARDO VIDAL ILUFFI 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa: María Fernanda Nuñez Zúñiga y Familia 
 
Talcahuano, 07 de mayo de 2017.

T e extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado.  Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir.  Su familia agradece a todos los que nos hicie-
ron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil mo-
mento. 
 

PROSPERINA DEL CARMEN POBLETE FERNANDEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Araya Poblete 
 
Concepción, 07 de mayo de 2017.

“El paraíso abre sus puertas para recibir tu alma”. 
Con mucho afecto agradecemos a todos quienes nos acompañaron en la partida 
de nuestro amado padre, hermano, tío, suegro, abuelito, bisabuelito y tatarabue-
lito, Sr. 
 

LUIS ARMANDO BRAVO ROMERO 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Bravo Romero y Bravo Urrea 
 
Concepción, 07 de mayo de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 
amada esposa, madre, hermana, tía, suegra y abuelita, Sra. 
 

SILVIA MERCEDES CARILAO MALDONADO 
(Q.E.P.D) 

 
Agradece condolencias, 
 
Familia Geldres Carilao 
 
Concepción, 07 de mayo de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir.  Su familia agradece a todos los que nos hicie-
ron llegar sus condolencias y nos acompañaron en rpesencia en este difícil mo-
mento. 
 

ORIELA ANDREA BIZAMA GARCES 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Garcés Rojas - Bizama Garcés - Fuentes Bizama 
 
Concepción, 07 de mayo de 2017.

Con profunda gratitud agradecemos a todas las personas que en  nuestros mo-
mentos de dolor nos brindaron su apoyo, comprensión y solidaridad ante el sen-
sible fallecimiento de nuestra amada hija, esposa, madre,suegra y abuelita, Sra. 

 

MARIA INES VALLEJO GALLEGOS 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Núñez Vallejo 

 

San Pedro de la Paz, 07 de mayo de 2017.

Con pena infinita comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida y 
amada mamita, hermana, tía y nona, Sra. 
 

ROSA CATALINA GALLETTI VALLEJOS 
(Q.E.P.D) 

 
 
Sus funerales se ofician hoy luego de una misa a las 15:00hrs., en la Parroquia San 
Agustín saliendo posteriormente el cortejo en dirección al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Kurz Galletti y Repenning Kurz 
 
Concepción, 07 de mayo de 2017.

Dios ha llamado a su reino celestial a nuestra querida e inolvidable madre, abue-
lita, suegra y tía, Sra. 
 

 ENEDINA ODILIA MELLADO MORENO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia La Merced (Castellón 624, Con-
cepción), y su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Su hija Maria Odilia Garcia Mellado y Familia 
 
Concepción, 07 de mayo de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Anibal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

10/14 9/13
LOS ÁNGELES

8/17
SANTIAGO

10/14
CHILLÁN7/16

RANCAGUA

9/15
TALCA

11/16
ANGOL

12/17
TEMUCO

10/13
P. MONTT

7/15
LUNES

6/16
MARTES

9/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Domitila

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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